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夏のご挨拶

（一社）北九州中小企業団体連合会

　会長　自　見　榮　祐

　平成最後の年に平成最悪の西日本大水
害、７月12日時点で死者は200人を超えそ
うな勢い。１年前の朝倉や東峰村の惨状も
未だ、というのに50年に一度、100年に一
度が毎年のように、より大きなパワーで日
本列島を襲います。治山治水に功績のあっ
た人物は、古今東西、常に大きく感謝され
ていますが、現代の日本列島の有り様を見
ると治山治水の完成形はあるのだろうかと
思います。エジプトや中近東の大河が頻繁
に氾濫して肥沃な三角地帯を形成し農業が
勃興し文明が生まれ、それが同じ緯度の西
方に伝播し、その延長に日本も位置する訳
で、とりわけ日本ははっきりした春夏秋冬
があり、大自然の大いなる恵みを受けてい
るお国柄ですが、そもそもの大自然とは、
を理解しておく必要もあるのでしょう。
　地球物理学的時間で言えば日本列島が誕
生し、火山列島での山塊が形成され、出来
上がってからは花崗岩の風化を始め形ある
ものの崩壊が始まる、雨が山を削り谷を穿
つのは重力による自然現象でしょうが人間
がダムを作ったり堤防を作ったりで人為的
に弄ると、自然の猛威が牙をむく、という
側面もあります。危険が予測されるところ
まで人間が住処を求めなければならない、
という現実にどう対処すればいいのか、と
いうことでしょう。
　この事態に日本人はひたすら祈る、とい

うことをやって来たのだと思います。
　今上天皇がひたすら国民の安寧を願って
祈り続けるお姿に、大部分の日本人は感
動、感謝の念を持っていると思います。日
本中、どんな町や村でも何らかの祭りは必
ずあります。それは神社を通して住民の
諸々の平安を祈る祭礼行事のはずです。戦
前の国家神道が無謀な戦争に一役かったと
いうことで戦後は過度の政教分離で一切の
宗教は単なる迷信呼ばわりされています
が、いかがなものでしょうか。歴史上宗教
は厳しい宗教戦争も繰り返しましたが逆に
宗教が文化そのものでもあったと思います。
　災害に遭遇する度に、やれ人災だ！温暖
化のせいだ！と短絡的に決めつけないで、
大自然の前に人類を始めあらゆる生命種が
どれほど生かされることが可能なのか、と
謙虚に考えてみることも必要でしょう。
　とはいえ私たちの時間は人間時間です。
自分の一生から孫・子、せめて曾孫かその
次位までの時間軸で世の中に対処しないと
いけません。地球時間から見れば微小以下
の存在ですが、浮世の時間から言えばきわ
めて大きな存在として、社会システムの中
で中小企業者として責任と誇りを持って生
きて行かねばなりません。山塊の風化に比
べて、浮世の岩盤規制の強固さは、本誌の
ビッグ対談パートⅡで存分に語られていま
すので是非お目通しください！
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会 長 挨 拶

　一般社団法人北九州中小企業団体連合会
（以下北中連）では、５月30日（水）15時00分か
ら、ステーションホテル小倉５階「飛翔の間」
において、第43回通常総会を開催しました。
　総会は、来賓として前田勝裕福岡県北九
州中小企業振興事務所長、岩見一朗北九州
市新成長戦略推進部長、市川忠秀商工中金
北九州支店長、白坂隆信福岡県中央会北九
州支所長の出席をいただき、会員組合（委
任出席を含め）89名が出席し、梯副会長の
司会により、自見会長が挨拶を行い、来賓
の紹介を行った後、池田副会長を議長に選
出して議事に入りました。
　議案第１号　議事録署名人の選任につい
ては、池田議長、自見会長、安心院副会長
が選任されました。
　第２号議案「平成29年度事業報告並びに
収支補正予算および正味財産増減計算書の
承認について」（監査報告を杉岡監事が行
う。）第３号議案「平成30年度事業計画及び正
味財産増減予算書案の承認について」第４号
議案「取引金融機関並びに借入限度額決定
について」第５号議案「会費の賦課並びに徴
収方法の決定について」まで慎重に審議し、
全議案とも原案どおり可決承認されました。
　第６号議案「役員の改選について」は、選
考委員に安心院武彦、富澤善和、樋口和宏、
杉岡密雄氏が指名され、安心院委員を委員

来 賓 の 方 々

長の下、別室にて選考員会を開催し、選考
委員会の結果を安心院委員長が役員候補と
しての「被指名人」を推選発表し、事務局が
一人ひとりを読み上げ採決を行い、指名推
選どおり全員が選任され、総会の審議は終
了しました。
　引き続き、新役員による理事会を開催し、
互選の結果、会長に自見榮祐氏を選任し、副
会長及び常任理事については次回の理事会
において互選することが報告されました。
　続いて、北中連の会長表彰の表彰式を執
り行い、優良組合１団体、組合功労者２名の
方々が受賞され、自見会長が祝辞を延べ、受
賞者を代表して安心院武彦小倉機器工業協
同組合理事長から謝辞が述べられました。

北中連第43回通常総会開催
～自見会長を再選～

第43回通常総会表彰者名

優良組合の部
　小倉中央銀座商店街協同組合
組合功労者の部
　安心院武彦
　　小倉機器工業協同組合		理事長
　岡住　　奏
　　協同組合安協会		理事長
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　表彰式終了後、ご臨席いただいている来
賓を代表して、市川忠秀商工中金北九州支
店長から祝辞をいただき、祝電の披露が行
われ、総会は盛会のうちにとどこおりなく
終了しました。
　総会終了後、会場を移して多数の来賓の
出席の下、池田副会長の司会により懇親会
を開催しました。
　会長に再任された自見会長の挨拶に続
き、多くの来賓を代表して北橋健治北九州
市長から祝辞をいただき、緒方公一日本銀
行北九州支店長の乾杯の発声で祝宴に入
り、来賓及び会員の交流を深め活発な情報
交換がなされた。
　最後に、松本前副会長が中締めを行い、
池田副会長の閉会のことばで盛会のうちに
終了しました。

　承認された平成30年度基本方針、重点活
動目標、実施事業は次のとおりです。

≪平成30年度基本方針≫
　雇用・所得環境の改善が続くなかで、各
種政策の効果もあって、景気は緩やかに回
復してきているものの、海外経済の不確実
性や金融資本市場の変動の影響に留意する
必要がある。また、北九州・京築地区の経
済は緩やかに拡大しているとなっている。
　しかし、地元の多くの中小企業は未だ景
気の回復を実感するまでには至っておら
ず、中小企業を取り巻く経済環境は依然と
して厳しい状況で推移するものと思われる。
　かかる状況の下、北中連は会員相互の交
流の強化を図り、国、県、市はもとよりあ
らゆる経済団体ともより密接な連携を強化
し、中小企業の経営基盤強化のために積極
的な社会参画を目指します。

≪重点活動目標≫
１	　国、県、市の中小企業施策、税制等に
関する建議陳情
２	　中小企業団体等の積極的な指導育成、
組織強化
３	　金融施策、経営、技術革新、教育等の
情報提供事業の強化推進
４	　労働対策及び中小企業経営者・従業員
の福利厚生の向上
５	　自治体からの各種委託事業への積極的
な取組
６	　県、市が実施する中小企業施策や環境
施策等への積極的支援

総 会 風 景

表 彰 者

北 橋 市 長 祝 辞
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≪実施事業≫
　重点活動目標等の具体化のために、下記
諸事業を実施します。

１　建議陳情
　①　	九州経済産業局、福岡県、北九州市

の関係部局との懇談会、意見交換会
の実施

　②　	中央会、商工会議所等の中小企業問
題を扱う組織との積極的な連携

　③　	国、県、市が実施する経済対策、中
小企業施策等に関する建議陳情

　④　	中央会の九州大会、全国大会への積
極的な参加及び勧奨

２　中小企業団体等の指導育成、組織強化
　①　	経済や経営課題をテーマにした講演

会、シンポジウム、研究会等の開催
　②　	中小企業の組織化の支援・指導及び

中小企業団体の支援
　③　	商工業等業種別先進地視察等の実施
　④　	４つの部会と２つの委員会の積極的

な開催と活動促進
　⑤　	組合会員及び企業・団体会員の加入

促進と組織の強化

３　情報提供事業の充実強化
　①　	機関誌「北中連だより」の発行、充実
　　　128号　800部　夏季発行
　　　129号　800部　新春発行
　②　ひまわりネットの活用、充実強化
　③　	ホームページの充実強化

４	　労働対策及び中小企業経営者・従業員
の福利厚生の向上
　①　	労働環境改善支援と小規模企業共済

制度への加入推進
　②　	国、県、市及び関係機関による労働問

題に関する事業の共催、協力、支援
　③　	高齢者等能力開発、雇用対策等セミ

ナー及び研修会の支援、協力
　④　	火災共済及び損害保険に関する代理

業務の推進

５	　自治体からの各種委託事業への積極的
な取組
　①　	北九州市人材確保支援及び正規雇用

促進事業の支援、協力
　②　その他自治体からの委託事業への取組

６	　県、市が実施する中小企業施策や環境
施策等への積極的支援
　①　	北九州市環境審議会、北九州市環境

産業推進会議、北九州市まち・ひと・
しごと創生推進協議会、ワーク・ライ
フ・バランス推進協議会等への参加と
積極的支援

　②　	マイスター、技の達人事業等への参
加と積極的な支援

　③　	３Ｒ推進活動等の環境保全、省エネの
取組に対する積極的支援

　④　	ＥＡ－２１の取得、広報の支援

　なお、これらの事業に対する平成30年度
の執行予算として、総額12,453千円が承認
されました。

懇 親 会 風 景
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北中連　新春ビッグ対談パートⅡ・交流会を開催

［自見会長］
　ビッグ対談パートⅡと銘打ちましたが、
昨年は八田、松永両先生から大変刺激的な
お話を聞いて、皆様からもたいへんな好評
を頂きました。最近のIT技術を始め進化
のスピードは目覚ましいものがございます
ので、今年も昨年の延長という感じで両先
生が今現在の喫緊の課題、と感じておられ
る事柄について自由にお話し頂ければと
思っています。
　私どもの関心事について20項目くらい、
事前にお渡しもしましたが、答えて頂く、
と言うより様々な視点から自由にお話頂け
ればと思います。進め方を打ち合わせたわ
けでもありませんが、取りあえずは昨日今
日も予算委員会で加計問題の議論がなされ
ていますし、昨年八田先生自らが証人とし
て証言された経緯もありますので、今日の
とっかかりとして、いわゆる岩盤規制に特
区制度を利用してドリルで孔を開けようと
いう安倍政権の政策について八田先生から
お話し頂ければ、と思います。

［八田所長］
　それではまず「アベ
ノミクスの成長戦略と
国家戦略特区」につい
て、まずは特区がどう
いうものであるか、と
いうこと、北九州でど

ういう風に活用されているか、獣医学部に
関する問題が実はどういうことなのかとい
うことをお話したいと思います。
　構造改革とは何か、ということですので
昨年の話と重複しますが少し復習をします。

構造改革は成長戦略である
　まず、構造改革がなぜ成長戦略なのかと
いうことを説明しましょう。
　生産性を向上させるには二つの手法があ
ります。一つはイノベーション。もうひと
つは構造改革です。二つのセクターで生産
性が全く異なるとき、低い生産性のところ
から高い生産性のところに資源を移すとい
うことによって、国全体の生産性が高まり
ます。多くの場合、資源を移すことに対し
て様々な制度的な制約があります。それを
取り払って資源が自然な方向に移るように
すること、それが構造改革です。
　何故、違った場所やセクターで生産性が
異なるのでしょうか。生産性が高いところ
では高い賃金が支払われるし、低いところ
では低い賃金となり、自動的に資源は移る
はずです。もともと賃金が高いところでは

　平成30年２月14日（水）ステーションホテル小倉において、北中連主催の新春ビッグ対談
パートⅡを開催したのでご報告します。
　昨年、開催したビッグ対談が大変好評でしたので、昨年に引き続き、ゲストスピーカーに
（公財）アジア成長研究所の八田達夫所長、（公財）北九州産業学術推進機構の松永守央理事
長をお招きし、コーディネーターを北中連の自見榮祐会長が務めて行いましたので、以下にそ
の発言をご紹介します。
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多くの人が集まり、賃金は下がってきて、
結局生産性は同じになるのではないか、と
思われます。
　ところが実は、そうなると困る人たちが
いる。新しい人たちの参入があっては困る
人たち、つまり既得権益集団が、資源の移
動に対して参入規制を作る。既得権を守ろ
うとする既存の企業や産業は、資源移動の
流れを止めようとする。これが新陳代謝を
阻害し成長を止める。日本の1970年以降、
成長が止まったのはこれが大きな原因だと
私は思っています。

戦後の構造改革－財閥解体・独禁法・農地
解放・貿易自由化
　去年お話したことなので少し飛ばします
が、戦後の日本が目覚ましい成長を遂げた
のは、終戦後すぐに財閥解体を行い、独禁
法を作り、農地解放をし、60年代には貿易
自由化をしたからです。よく、「通産省が
諸々の産業政策をして、特定の産業を伸ば
したのだ」と言われますが、ちょっと考え
てもらえば、ホンダやSONYやパナソニッ
クが国から何らかの補助金をもらったので
しょうか？　要するにこれらの企業はすべ
て、競争的な環境で伸びていったところで
す。パナソニックの創業者は中学も出てい
らっしゃらない、ホンダの創業者は中学校
を出ただけ、SONYの創業者は大学は出て
いますが財閥とは何の関係もない方。こう
いう状況で日本は伸びていったのです。
　ところが考えてみると、これらの構造改
革は、みんなアメリカにやってもらったの
ですね。アメリカが日本を成長させようと
してやったかどうかは分かりませんが、要
は外国の圧力でやったのです。今、ミャン
マーとかモンゴルが日本のものすごいプ
レッシャーで独禁法を入れようとしている
のですが、本当に嫌々ながらというのがよ
く分かるのです。自発的には何処の国もや
らないのです。

1970年代以降は構造改革が減速
　それが日本が独り立ちして70年代になっ
たら、外国のプレッシャーは無くなりまし
た。すると途端に構造改革は減速し、いろ
いろの産業規制が始まりました。例えば
1974年に、大規模小売店舗立地法、通称
「大店法」が成立しました。1970年までは
医学部なんていくらでもできたのに、医師
会が強くなってしまって、70年代以後は医
学部の新設は認めていない。それから米の
減反政策も、1970年代から始まりました。
例の「工場等制限法」というのは60年代の
最初からありましたが、これを強化する法
律が70年代にでき、東京都と大阪には新し
い工場や大学は造れないということになっ
た。これらが、1974年以降くらいに劇的に
経済成長率が低下した原因です。地方に対
して、生産性の低いところに対して、東
京・大阪から大量の資源をばら撒いたとい
うこともあったと思います。

80年代以降に構造改革が復活
　これではいかん、と考えたのが中曽根政
権です。1980年代に、JRとNTTとJTを民
営化した。これは勿論、レーガン、サッ
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チャー改革に大きな影響を受けたものです。
　次が小泉政権です。工場等制限法を2002
年に廃止していま安倍政権で逆行の動きが
ありますが容積率規制を2002年に緩和し
た。それによって、東京の大手町や丸の内
でも、大きな高層ビル群ができました。あ
れはみんな2002年以降にできたのです。
　それから1994年の選挙制度改革が実は結
構、地方の票を押さえ、都市の票を増やし
たので、それが小泉改革の原動力となった
という政治学者の分析もあります。80年代以
降もこれらのことがあったのですが、その後
がもう続かなかった。もう一つ80年代にあっ
た例は、クロネコヤマトの宅配業です。当
時、トラック業をやるには料金規制があった
り配達できる場所にもものすごく制限があっ
たりしました。「これらの規制は自由営業の侵
害である」と、最後は創業者が裁判に訴え
て見事に勝ち取ったのが、あまりに沈滞して
いる状況を打ち破った大きな事例です。
　ところがその後は弱小政権が続いたの
で、何も構造改革が起きない。構造改革を
やるには政治的に強くなくてはいけませ
ん。それが久しぶりに第２次安倍政権が成
立して「岩盤規制、既得権を守る規制は潰
す」と宣言したわけです。

国家戦略特区は岩盤規制を壊すドリル
　2014年の初頭にアベノミクス改革を宣言
し、既得権益を打ち破る道具として使った
のが国家戦略特区です。
　現在、国家戦略特区は10か所あります。
北九州と福岡はセットで１か所、広島と今
治もワンセットで、全国に計10か所です。
　特区ではすでに、260以上の規制が改革
されました。例えば農業分野では、「農地を
株式会社は所有できない」というのが最大
の規制でしたが。理由は「株式会社は農地
を産業廃棄物の捨て場に使う」とか「耕作
放棄地にして逃げてしまう」とかでした
が、兵庫県の養父市というところの市長

が、独自に、そういうことができない条例
を作った。こういうことが皮切りとなっ
て、今では全国にこの規制改革が波及して
います。一つ一つの話がなかなか面白い背
景で株式会社になっています。

　医療関係では、薬屋さんの業界は「face	
to	face」が原則で、薬を渡すときは必ず顔を
見てその人の状態を確認してからしか薬を出
せない。どんな過疎地に住んでいようが離島
にいようがです。これも揉めに揉めたのです
が、テレビ電話もある時代、ということで、
これも特区でできるようになりました。
　それから、公園の中に保育所はつくれな
かったのですが、これも特区の中でできるよ
うになり、全国でもできるようになりました。
　北九州が特区になってできた例で面白い
のは、介護ロボットです。ロボットを活用
するときに、従来は小さなユニットでない
と介護に使ってはいけなかったのですが、
ロボット付きの歩行器とか広い範囲で利用
できるもの、将来的にはロボットの導入で
介護人材の数を減らす、ということまで北
九州は考えています。
　それと高齢者の多い土地柄ですので、「高
齢者に限ってハローワークで募集すること
は年齢差別に該当するのでダメだ」となっ
ていたのを、これも厚労省と交渉に交渉を
重ねて、特区ということで北九州では可能
になりました。
　それから民泊は、自分の家を人に貸す場
合、30日以上なら家賃を取って貸せたので
すが、「２泊以上は旅館業になるのでフロン
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トを作れ」とかいろんな制約がありまし
た。これが、２泊以上ならできるというこ
とになって、平尾台に、そういう民泊がで
きるエリアもできました。空港から出るバ
スも、これまでは認可に料金とかルートで
何か月もかかったのですが、これも特区で
すぐにできるようになりました。

特区諮問会議と特区ワーキンググループに
よるガヴァナンス
　ではこの国家戦略特区で、何故そのよう
な成果を上げることができたのか。2012年
の末に総理が就任されて、2013年に特区法
ができました。特区制度の大きな特徴は、
総理大臣主導であるということです。

　ガヴァナンスを見れば分かりますが、国
家戦略特区には二つの会議体があります。
一つは「特区諮問会議」という会議で、こ
れはだいたい、月に１回開かれています。
加計問題の後ちょっと頻度が少なくなって
いますが、だいたい月に１度開かれていま
す。総理に加え５大臣が、それに５名の民
間議員が出ます。ここで改革の提案をどん
どん決めていくわけですね。「これをやりま
しょう、あれをやりましょう」と。この会
議の下に「特区ワーキンググループ」とい
うのがあります。ここで自治体とか事業者
からの提案を受け付けて、その提案に基づ
いて事業者に代わって各省庁と交渉しま
す。このワーキンググループの座長を私
がしています。これが結構頻度が高くて、
週に何回もやるような会議です。ここで具
体的な交渉をして、「この改革ならできるで

しょう」というものを上にあげ、最終的に
特区諮問会議で決定する、という流れです。
　省庁に「この規制緩和ははっきりダメ
だ」という理由があれば、最後には大臣が
出て、明確にダメな理由を説明してもらっ
て、私たちも納得する理由ならこちらが折
れることもあり得ますが、ダメのためのダ
メは通りません。

　特区の諮問会議の図をご覧いただきます
と、国交大臣とか文科大臣とか厚生労働大
臣は入っていません。入っているのは、規
制とは関係ない大臣です。
　スライドの写真では、向って左側に民間
議員が座っています。これは会議のあとの
新聞記者が入っているところですが、右側
の大臣の一番左に居る人が、実はさっき話
した養父市の市長です。訴えたいことがあ
る方、この人の言ってることは真っ当だ、と
いう方を、諮問会議に連れてきて、直接話
してもらうのです。過去には例えば、日産
のカルロス・ゴーンさんが来たこともありま
す。いろんな方をお招きして、直接言いた
いことを言っていただくという場所なのです。

― 8―



　ではどうやって改革を進めていくのか。
農地法とか労働法とか、諸々の法律はある
わけですよね。それを直接変えるのではな
いのです。それはそのままにしておいて、
「特区においては、何々法のこの条文は適
用しない。代わりに特区法のこの条項を適
用する」というように、特区法というのを
作って個別の法律を上書きし、それを毎
年改定するという仕組みにしています。
したがって、もともとの法律もあるけれ
ども、その法律の何条に限っては特区で
は適用されず、実質的には特区法で具体
的な改正がされている、という仕組みに
なっています。

特区制度機能のカギは、規制の説明責任を
規制官庁に負わせることにある
　普通、事業者とか自治体の方が中央省
庁に行って、「こういう改革をしてくださ
い」といっても、官庁はケンもホロロで、
中々取り合ってくれないのです。言い方
は丁寧だけど、「担当係長がこういうこと
になっていますから……」というわけで
すよね。そうなるのにはやはり、上司も
居ますし、自民党の先生方も背後に居ま
すし、「何で君はこんなことを簡単に言っ
たのか？」と詰問されるから、係長は抑
えます。
　ところがその役所にお願いに行ってダメ
なとき、特区に来て頂いたら、我々はいき
なり各省の課長さんを呼びます。課長のい
う理由が納得できないなら局長を呼び、そ
れでも納得できないなら大臣にまで上げま
す。そして最後には諮問会議に上げる。そ
ういう仕組みですから、規制官庁も、本当
に自分たちで真っ当な理由があると思えば
頑張りますが、ダメだと思ったら結構さっ
と諦める、というのが、仕組みの中にある
のですね。これが「特区の最大の武器は、
規制の根拠と説明責任を規制官庁に全面的
に負わせること」ということです。

加計学園と、日本獣医師会からの政治圧力
　次に、獣医師会の問題について話してお
きます。
　新しい大学や学部を設置する時は、まず
大学設置審というところに通します。これ
は文科省の委員会です。過去50年間、獣医
学部は新設されなかったのですが、経済学
部や法学部はいくらでも新設されました。
大学や学部の新設申請があったとき、素人
ではその質が分かりませんから、専門家に
きちんと審査してもらいたいわけですね。
その新設学部の質とか経営状態を審査する
のが大学設置審です。私は経済学者ですか
ら、経済学部の新設では設置審の専門委員
会に何度も入ったことがあります。そこで
「この業績では無理でしょう」とか「この
科目とは全然関係ないでしょう」とかやる
わけです。そして設置審を通ったなら、自
動的に学部が新設されるし、大学は設置さ
れる。要するに、基礎を専門家が審査する
のが大学設置審です。
　この大学設置審における審査を、医学部
と獣医学部の新設では受けさせないという
告示を、文科省が作ったのです。要するに
獣医学部は作らせないと。この告示の理由
は書いてないのですが、当然、これは既得
権を脅かすし、獣医師さんたちは自分の収
入が減るから、というのが理由なのでしょ
う。こんな分野は他にありません。よくも
まあ、現在の日本でこんなものが残ってい
たと思うようなものです。どれだけの質が
あるかという審査をも受けさせないという
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のが、この文科省告示です。
　しかしこれは大問題ですから、特区で
は、どこの獣医学部が申請に来ても、文科
省に理由は何だということを真剣に聞こう
と思っていたのです。そうしたら新潟が申
請に来たので、「これは文科省と交渉しなけ
れば」と何回もワーキンググループを開催
しました。しかし文科省は理由を説明でき
ない。
　獣医師会というのは「獣医師政治連盟」
という団体を持っていて、国会議員に大き
な影響力を持っています。それが新設を許
さないという圧力をかけています。ウェブ
に上がっている獣医師政治連盟の会議録で
は、獣医師会政治連盟の事務局長が発言し
ていて、色々な政治家の方々、地方創生大
臣などにお願いしていることが書かれてい
ます。参議院議員選挙の時には、我々の取
り組みを理解してくれる候補者を選定しな
いといけないとちゃんと書いています。と
にかく「参入規制を守るためにはなりふり
構わずやります」ということです。
　こういう背景があったので、特区での申
請の際には我々で粛々と審査しましたが、
文科省の説明がはっきりしない。そこで、
新潟の提案を念頭に置いて獣医学部の新設
をめざすということを目標に、諮問会議に
上げたのです。
　ところが新潟は、途中で申請から下りて
しまいました。ある新聞によれば、獣医師
会からのプレッシャーがあったからといっ
ていますが、この真偽は分かりません。も
しもダメな獣医学部が出てきたら、それは
競争の世界で負けていけばいいだけの話で
す。最初から審査の申請さえさせないとい
うのは、極めておかしな話です。

ある特区で認められた改革は、自動的に他
の特区でも適用される
　新潟が降りて、次に出てきたのが今治
です。特区の制度では、一つの特区で規制

緩和がオーケーならば、他の特区でも全
部オーケーになります。だから例えば新潟
で規制改革ができたら、自動的にほかの
特区、すなわち今治でも京都でも、どこ
ででも同様にできるのです。特区制度は、
どこかが特権を持つためにやるのではな
く、取りあえずこの規制を打ち破るため
にやるわけです。そこのところが世間に
よく伝わっていません。
　医師会や獣医師会は本当に例外的な存
在です。「経済学政治連盟」とか「文学部
政治連盟」とかはないですよね。お分か
り頂いたと思いますが、「特区制度で自分
たちの既得権が破られた」と思っている、
恨みつらみのある人たちが大勢いるとい
うことです。その人たちが、一斉に安倍さ
んの攻撃に移っていったのだと私は思っ
ています。

［自見会長］
　ありがとうございま
した。今現在の問題、
岩盤規制に徐々に孔が
開き始めたという観点
から、お話し頂きまし
た。

　松永先生も大学の学長時代から、当然、
文科省の規制には相当頭に来た、という経
験がおありではないでしょうか。少しご感
想をお話し頂ければ、と思います。

［松永理事長］
　八田先生のお話し、全くその通りだと思
います。昔、「なぜ大国は衰退するのか・・・
古代ローマから現代まで」（グレン・ハバー
ド、ティム・ケイン著）という本を読みま
したが、八田先生のおっしゃる岩盤規制と
はなんだろうと、いうことがその本に書か
れていたと思います。明治維新は国家主導
型、輸出主導型、で要は国力を高めるため
に政府が押し上げる、これは国の方向性を
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考えた偉い人達が布石を打った時代。八幡
製鉄ができたのもこの時代、一回できると
今度はそれを武器にして世界と戦っていく
ために手筋をどんどん打っていきます。い
ろんな産業を成長させるという手筋をずっ
と高度成長期まで打っていって八田先生が
言われたとおり、どんどん成長していった。

　ローマ帝国が滅びたのは打つ手が無く
なってしまったから。打つ手が無くなると
いうのは従来の既成概念でやっていては打
つ手が無くなるということです。アメリカ
も実は1960年から1970年頃同じような状況
に陥るのですが、彼らは全く新しい道を探
し出したわけです。それは知財とITとコ
ンピュータです。それらを集積したのがシ
リコンバレーで、それまではブドウ畑だっ
たところから新しいものがどんどん生まれ
あがってきました。
　今の時代を考えて頂いたら、IoTとかAI
とかビッグデータとかが出てくるのです
が、それとグローバリゼーション。さらに
は地球温暖化、という地球全体の問題も登
場し、これまでとは状況が全く変わってい
るはずだと私は思います。状況が変われ
ば、日本が今まで持ってきた社会システム
は新しい時代に合っているかどうか、は非
常に疑問だと思います。そこで何か手を打
つとしたら、八田先生が言われたように、
小泉政権の構造改革特区であったり、安倍
政権の国家戦略特区のように部分的に手を
打つ場所を作っていく。本当は国全体で考

えないといけないのを、国全体としては
中々動かない、ということでそういう手を
打っていると思います。
　私は法律家ではありませんが、法律や規
制というのはどう見ても性悪説でできてい
ます。必ず悪いことをする奴がいるに違い
ない、それを止めるために法律がある。日
本の国内だけで考えればよかったのが日本
の企業は今や世界中で動いていますし、日
本人も外に出て行くし外国から人も来ま
す。こういうグローバリゼーションの流れ
の中では武器が変わってきたのです。今ま
ではモノ、だったのです。食べ物であった
り生活必需品であったり工業製品であった
りしたのですが、これら全体を覆い尽くす
ようにビッグデータ、データベースが入っ
てきたのです。それぞれの人とか企業とか
組織とかに全部インタ－ネットで繋がって
いるのです。Internet	of	Things（IoT）で
す。この状況で世の中のシステムは今まで
のやり方でいいのか。明治維新の時に打っ
た布石とは全く違う産業構造とか社会構造
の中で打った布石です。そこをやはり変え
ないといけません。
　自見さんが「大学はどうなの？」と言
われましたが、大学には八田先生がおっ
しゃった「大学設置審」というのがあって、
新しい学部を作りましょうと言ったら、必
ず「大学設置審」にかけねばならないので
す。それはそれで、「きちんと教育できます
か」「研究できますか」ということをチェッ
クするのですから正しいのですが、スピー
ドに問題があります。
　例えば今のICTの時代で言えば、３年も
たてばもう全然技術は変わってしまってい
ます。九工大でもう５～６年前でしょう
か、飯塚の情報工学部の中身を変えたい、
という提案を文科省にしたら、許可が下り
たのが今年の４月です。どこで時間がかか
るかというと、予算面ではなくて、文科省
の一介の係長クラスとの交渉で物凄い時間
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がかかっています。彼らが持っているル－
ルの中で、これはまずい、とかこれはい
い、とかいうのです。ここを通らないと設
置審には上がらないのです。情報工学部か
らの提案の一つとして、セキュリティ対策
人材を作りましょう、という目玉商品が
あったのですが、その当時は10万人足りな
い、という時代背景の中でせめて毎年100
人は出しましょう、ゼロよりはましでしょ
う、といったのですが、そういうタイミン
グがずれてしまいました。これをいかに高
速化するかということが今の時代に求めら
れているのですがこれができない。国家戦
略特区がこの時にあれば、多分設置審も順
番を待つのではなく最初に回してもらっ
て、少なくとも２年ぐらいでそういう改革
ができたと思います。そういうスピード感
を持たないと世界とは戦えないのです。
　アメリカはどうなっているかといえば、
10年以上前の話ですが、MITに新しい大
学院を作りましょう、となると、各学部の
先生がこれは面白いから自分たちも参加し
たい。もちろん有能な先生方だけをピック
アップして新しい大学院の専攻を作るので
す。これは何年間だけ機能させますという
ルールでやる訳です。何故できるかという
と文科省が無いからです。大学がそれなり
の自己責任を負わされている。つまらない
ものだったら学生は集まりませんから自動
的に大学は潰れるのです。大学の責任でや
らなくてはならない時代に何も変わらない
のは良くありません。
　先ほど八田先生が話された国家戦略特区
は北九州でも介護ロボットの話がありま
す。本当はもう一段上を行きたいのです。
介護施設とか病院をロボット化するシステ
ム全体を作りたい。建物から設計し直した
いのです。アメリカの新しい病院に行く
と、ロボットが走っています。使用済みの
注射針の始末とか薬を配るとかの仕事をし
ていますが、それらのロボットはほとんど

日本製です。日本では病院が古いからか、
規制があるのか、技術はあるのに立ち遅れ
る、という仕組みを変えないといけませ
ん。私はそれを国の金でやれ、自治体の金
を使え、といってるわけではありません。
民間が率先して、これはビジネスになると
思ったらやっていただいたらいいし、一回
作ってしまって実験すれば最適のものがど
んどん出てくるわけで、それを法律として
提案すればいいのです。そのシステム全体
をビジネスで売る会社ができても構わない
し、その辺りが特区をうまく生かさないと
いけないのでは、と思っています。

［自見会長］
　昔、城山三郎の「官僚たちの夏」でした
か、優秀な官僚の皆さんが非常に大きな効
果を上げた、と。時代が変わると同じシス
テムではうまくいかない、自分たちの特権
の基盤でしかなくなっているということで
すかね。それと先ほどの松永先生の、色ん
なものがすべて繋がっているというのが今
の時代の特徴でしょうね。
　昨年来、何故文系のトップと理系のトッ
プに一緒に話を伺いたいか、と言うのは、
全体知と部分知という言い方がありますよ
ね。部分知の合計がぴたっと全体知にな
る訳ではなく、例えば最近NHKが「人体」
というシリーズを放送していますが、従来
の感覚では諸々の臓器を脳が統括して情報
を発信している、というイメージでした
が、そうではなくてあらゆる臓器が相互に
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情報を発信しあっている、おなかにたまっ
た脂肪ですら何らかの情報を他の臓器に発
信している、というように、あらゆる臓
器、細胞のレベルでそれぞれが体の全体の
情報を個別に収集し、かつ自らも発信して
いる、ということが明らかになって来たよ
うです。さらには人体という境界を越えて
自然そのもの、宇宙とも繋がっているので
は、と想像が膨らみます。医者の仕事も臓
器ごとの専門医であるのと、生命体という
全体に対する知見も併せ持たないと、いけ
ませんよ、ということでしょうか。
　今、北九州では日本を代表する地域とし
て自動車産業が盛んですが、これの将来
は？ということですが中国ではEV・電気
自動車で決まり、という雰囲気ですが、ハ
イブリッド車や燃料電池車（FCV）はど
うなるのか？みんな電気自動車になれば膨
大な電力需要が発生するでしょうし、AI
の世界でのマイニングとやらでも膨大な電
力を必要とする、とか。究極的なエネル
ギー対策はどうすれば良いのか。松永先生
の方からそういう分野のお話を少しお話し
頂けませんか？

［松永理事長］
　あくまで私の個人的
な感覚ですので間違っ
ているかも分かりませ
んが、電気のEVか、
燃料電池車なのか、と
いうお話ですが、現状

で一番注目されているのはテスラーのモデ
ル３。だいたい３万５千ドルくらいと言わ
れています。これが車としては結構凄いの
です。１回充電すると220マイル走ると言
いますから、350キロ走って400万円くらい
ですが、実は最近の新聞報道のように、量
産化技術で目下悪戦苦闘しています。パナ
ソニックの技術者に尋ねたら、命運をかけ
てやってます、といってますが、実はパナ

ソニックに大きな負荷がかかっています。
パナソニックの電池が悪いわけではなく、
パナソニックのリチウム電池ですが、バッ
テリーパックを自動化してアッセンブリー
するのはパナソニックの役割ではないので
す。それはテスラーが工場でやらねばなら
ないですが、ここを請け負った業者が量産
化技術をできなかった。仕方ないから今は
テスラーが自分でやっているのですが、テ
スラーは人を集めてきてやっている会社な
ので、トヨタみたいにうちはこういうコン
セプトです、というものが無いから今非常
に苦しんでいて、今年は信じられないよう
な赤字を出しています。
　昨年までのニュースでは、フランス、イ
ギリス、ドイツ、そして中国が一斉にEV
と言いだして2030年までに全部EVにしま
す、と。そんなことができるか、といいま
すと、結論から言うと、とても無理だ。ド
イツでは銅が足りませんしEVではガソリ
ン車よりも銅を始め諸々の非鉄金属資源が
多量に使われます。但し一部では必ずEV
化が進みます。

　もう一つの流れは自動運転です。2020年
の東京オリンピックでは自動運転のバスが
走ると思います。既にほぼ出来上がりつつ
ある技術ですが、これには自動運転の技術
プラス通信技術が要るのです。日本は2020
年には通信技術を５Ｇに変えます。日本が
一番最初に変えるのですが、韓国は平昌オ
リンピックの開会式で５Ｇの情報通信ネッ
トワークの実証実験をやっています。どち
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らが先かということですが、これができる
と非常に通信速度が速くなるので、例えば
人が歩いているのをセンサーが見て検知し
てそれを自動車が人工知能に伝える速度が
最低でも10倍速くなります。本当にぶつか
らなくなる、安全が確保されるなら、重た
い鉄でなくてペラペラの車でもいいわけで
す。そうすると自動車のコンセプトも全部
変わってくるので、産業構造が変わる可能
性があります。
　２点目は発電所は足りるのか、というこ
とです。日産のリーフは家庭用電源で充電
できます。15Ａで20時間充電すれば300キ
ロ走りますが、エネルギーとしては30kwh
のエネルギーが要ります。電気代を25円
とすれば750円で300キロ走りますから、
100kｍあたり250円なのでガソリン車より
はだいぶ安く見えますが、日本の電気は
現状多くを火力発電所で作っていますの
で、火力発電所のエネルギー効率は40％、
ちょっとガソリンが高すぎるのでは？とい
う程度で効率的にはあまり変わりません。
　別の条件で、日本で1000万台同時に充電
したとすると1500万kw必要です。日本の
余剰電力を考えたら原発を20基くらい動か
せば十分いけますが、それは諸々の情勢
でできない、となれば火力発電となりま
すが、火力発電所は40％の効率でCO２を出
し、電気自動車の効率は30～40％だとした
らやはり物凄いCO２を出しますので、再生
エネルギーを使うしかありません。どれく
らい必要かといったら風力発電ならだいた
い75万基要ります。響灘に作ろうとしてい
る洋上風力発電機を75万基、これは作れな
いことはないでしょうが、今の値段で30兆
円くらいの投資になります。
　では太陽光発電なら、とざっと計算して
みますと、間違っている部分があるかもし
れませんが、だいたい３兆円くらい。ただ
し、太陽光の場合は配電網が作れるか？国
内だけで発電すれば、昼間しか発電しませ

んし車の充電は夜ですからどこに電気を貯
めておくか、その設備を考えると多分３兆
円かける３倍か４倍のコストになり、風力
とあまり変わらなくなりますし、太陽光の
場合は面積も要ります。北九州市の1.5倍
くらいの面積でいいのかと思いますが、こ
れは東電の米倉山の太陽光発電所のデータ
を使って計算したのですが、現実には日本
では5000万台の自動車が走っています。ま
とめて処理できますか、という問題です。

　ヨーロッパや中国でもできますか、とい
う問題なのです。ドイツは原子力発電を使
わずにやってますよ、といいますが、ドイ
ツの送電網は実は北区間と南区間では全然
違っていますが、自由化したおかげでこれ
がほとんど繋がっています。南側はフラン
スと繋がっていて、フランスの原子力発電
を買っていて、北側は再生可能エネルギー
をたくさん使っています。但し日本の電
気代よりもかなり高いです。この状態で
2030年からはEVしか売ってはいけない、
といっても言ってるだけで、EVの問題と
エネルギー問題は実はセットになっている
のです。自見さんが言われたようにセット
で考えないといけない問題なのです。原子
力発電所は新規に作らず2040年までには逐
次止めていきますよ、となれば日本全体の
エネルギーを考えたら風力と太陽光と地熱
などの再生可能エネルギーのベストミック
スをどうやって組み合わせるか、というの
が大きな問題です。
　EVとFCVはどうか、というと全く性質
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が違います。FCVはトヨタのミライです
よね。今800万円くらいですか。これの問
題はどうやって水素を作るのか、です。北
九州で実験してきましたように、製鉄所や
化学プラントから副生品として発生して排
ガスになっている水素を使ったのですが、
これを大量に作るとなるとどうなるのか、
石油よりも安く、とか使いやすく、となる
と技術的にはまだ問題があるのです。
　それからもう一つ、ヨーロッパからは
PHV（プラグインハイブリッド）の話が
出てきません。ヨーロッパは説明しません
からこれは推測ですが、ハイブリッドその
ものはトヨタが作り、ホンダが作り、とい
うように日本発の技術で非常に複雑です。
制御システムも複雑ですし高性能のエンジ
ンを小さく作るには高度の技術が要る訳で
す。中国ではそういうものは作っていませ
んので、彼らからそういう話は絶対に出て
きません。ハイブリッドのいいところは、
ほとんど電気で走って一部でガソリンを使
う仕組みですから値段は少し高いですけ
ど、航続性はいいし、ちゃんと走れるので
2030年くらいまでの生産理念はこれが主力
と思います。
　その後の技術的な発展がEVとFCVの
ミックスになってきて、もしかすると2040
年くらいには主力となっているかもしれま
せん。但しその時の条件は、あくまでも化
石燃料が枯渇する、もしくは高騰するとい
うことと、日本もヨーロッパも宣言してい
るCO２の80％削減というルールが守られる
という前提が必要です。その頃には性能も
かなり良くなってきていて、自動運転が出
てくると車体そのものがかなり軽くてすむ
ようになってサプライチェーンが大きく変
わるかも知れません。
　技術開発のスピードから言うと、既にト
ヨタさんはEVとFCVの2025年モデルを来
年には決めるでしょうし、その次は2030年
モデルの研究に入るでしょうから2030年と

いうのが大きなタ－ゲットになるのは間違
いありません。そうなると皆様方が考えな
いといけないのは、サプライチェーンが物
凄く変わるということです。
　もう一点は、ドイツが言ってることです
が、都市内で走るEV。今、セブンイレブ
ンが配達に使っている「コムス」という一
人乗りのトヨタ車がありますが、１回の充
電で30kｍから40kｍ走ります。それの少
し高級バージョンが100万円以下で出てく
るかもしれません。都市内で走る車は実は
シェアリングで走るのです。今、中国で
やっているシェアバイクみたいな感じで、
各個人で持つ車は都市間を走るような長距
離の車になるかもしれません。これはビジ
ネスモデルが完全に変わってしまうという
ことですから、そういう時代だということ
まで想定してEVの需要にシフトしていく
ことが予想されるのでは、と私は思ってい
ます。

［自見会長］
　次は人口問題についてお伺いいたしま
す。北九州市の人口が95万人を切って「北
九州はさびれた」という人が大勢いるので
すが、これまでは人口ボーナスという言葉
がずっと使われてきました。要するに労働
力人口が増えるときに必ず経済は成長す
る、という話だったかと思いますが、これ
もある意味、過去のモデルでは？という気
がしないでもありません。日本も急速に人
口が減りつつありますが中国ですら人口減
少のパターンに入っていますし、インドだ
けがまだ生産年齢人口が増え続けていま
す。でもインドでは13億人のうち、２億人
くらいは一日１ドル以下で生活していると
いう極貧層も居る訳で、地球の資源に限界
がある、という現実の中で、果たして何人
の人間が飯が食えるのか、といえば、人口
が増えるということはいいことなんですか
ね、となります。
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　いち早く人口減少期に入ったところには
ITがどんどん進化していく時代にあって
違う形の経済成長のパターンは無いので
しょうか？今、日本は人手不足ということ
で、インドや東南アジア諸国はこの際日本
にどんどん人を送り込もうとしているので
すが、とにかく慌てて人口を増やさないと
いけない、という考え方はどうなんでしょ
うか？昨年、八田先生は世の中、退場して
もらわないといけない、職業や企業がゴロ
ゴロしている、と率直に仰られたのです
が、北九州や日本の人口減少について八田
先生の方からご意見を伺いたいのですが。

［八田所長］
　今、技術進歩のことについていろいろと
お話があったので、あとでそちらに戻りた
いと思いますが、取りあえず高齢化問題に
ついてどう考えるか、ということですね。
　去年このグラフをお示ししたかどうか分
かりませんが、過去40年間、OECD各国で
人口の成長率を横軸に、経済成長率を縦軸
に取って見ますと、普通、人口成長率が高
い所は一人あたりの経済成長率も高いので
はと予測されるのですが、いざやってみる
と何の関係もない。「人口成長率が高いと経
済成長率も高い」というのは何の根拠もあ
りません。常識的に見て、人口が伸びてい
て若い人が多ければ家も買うし、家電や車
も買う、だから需要が多いのでは、と思う
かもしれませんが、かなりの短期でしたら
ひょっとしてあるのかもしれませんが、それ

が40年となると何の関係もありません。自見
会長がおっしゃったように、人口のことにそ
れほどこだわる必要はないと思います。
　私は一番重要なのは、やはりある年齢に
なった人が働ける環境を作ることだと思う
のです。北九州のタクシーの運転手さんは
高齢の方が多いのですが、この前は82歳の
運転手さんが、本当に昔の面白いことを教
えて下さいました。
　働くには、体力とか視力の検査に合格し
たらそれで結構ではないかということです
が、問題は日本の雇用法制が正規社員・非
正規社員となっていて、正規社員は定年ま
ではクビにはできないとなっていますよ
ね。では60歳を過ぎた人はどうなるのか、
やはり正規社員という概念はあるのです
が、定年がどこに来るのかということに
なって、そこの位置づけがはっきりしてい
ないのです。私が思うに、「あまり仕事がで
きなかったらクビにされていいです、１年
間働いてそれでもう結構です。その代わ
り、望むなら雇ってちょうだい」というこ
とが可能になったら、雇う方は、優秀な人
は絶対においておきたいですから喜んで雇
う、高齢者に対してダメならクビにしてい
いという条件で雇えるなら、若い人を雇っ
てダメだったとしてもクビにできないとい
うリスクよりは、高齢者を雇うほうを選ぶ
と思います。中には10年間で契約しましょ
う、10年終わってあなたは丈夫そうだか
ら、更に２年、というようなこともできる
と思います。だから雇用に関する規制を全
面的に緩めないのなら、少なくても高齢者
に対しては緩める、ということで大きく将
来性が出てくるのではと思います。
　それからよく言われていることですが、
日本では、海外では保険ではカバーしない
ような医療でもどんどんカバーされてい
て、高齢者の医療コストが非常な無駄遣い
となっている。そういう医療はお金のある
人が、効果があるかどうかは別にして、
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やってみたければやればいいのであって、
保険ではカバーしないようにするとかの改
革は必要でしょう。

　先ほどの技術の話に戻りたいのですが、
お話を伺っていて基本的に思うのは、自動
運転は非常に重要です。高齢者が運転する
のは危険極まりないので、そういうのが自
動運転できちんと制御されていれば、随分
安全ですよね。この前、日産の幹部が言っ
てましたが、「そのうち自動運転になります
から、免許証の返還は止めて下さい。何も
しなくても乗っているだけで安全に運転で
きるようになりますから」と。そういう時
代になれば交通事故も随分減るでしょうか
ら、このことの方が重要だと思います。
　次に電気の需要ですが、電力に十分な供
給余力があるかというのは、詰まるとこ
ろ、価格がいろいろ変化することで対処す
べきです。本当に足りなかったら、いろい
ろのものの価格が上がる。例えば、原子力
は使えない、とすると石炭でやらざるをえ
ない、けれど石炭のCO２は排出してはいけ
ない、となると、排出される炭素に対して
かなり高い税をかける。というようになる
と、炭素固定化の技術が必死で開発される
ことになりますし、電池の開発をすれば大
きなビジネスになる。このように、技術の
進歩を促すことが必要だと思います。した
がって地球温暖化問題なら、きちんとした
炭素税を掛けることは必要です。そうする
と鉄鋼会社が「そういうことをしたら、日

本に鉄鋼業がなくなるから困る」と仰るの
ですが─鉄鋼業が本当に日本にあるべき
か、という技術の問題はあるのですが、そ
れは置いといて─必要なら、「今までのと
ころはいいですよ、これから新規のところ
は税を払ってもらいますし、今の規制水準
よりも低くしたらそれには恩恵を与えま
しょう」という仕組みが必要です。日本は
どうも海外の温暖化対策会社の圧力で、物
凄くキツイ条件をのまされていると思いま
す。何年から比べて何％削減というのはば
かばかしい話で、日本はもともと削減して
いるのです。石油の税も石炭の税も高い。
そういうところでも削減しているのに更に
やれというのは、めちゃくちゃな話です。
本来ならば、原料費の追加的な値段と最終
的に消費者が払わなければならない値段の
間が炭素税ですけど、この比率は各国で同
一であるべきです。そうすると、アメリカ
みたいにうんと使っているところは、炭素
税を高くしたらすごく節約しないといけな
いし、日本は既にかなり達成しているかも
知れません。外交の基準はそこに置くべき
で、何年前から80%削減というのは僕はあ
りえないと思っています。
　エネルギーについてもう一つ言うと、太
陽光に対してはもう大変な補助金を出して
います。今それを止めようとしているので
すが、東京のような需要超過地で発電すれ
ば、膨大な送電線を建設することも必要な
いし、送電ロスも生じないので有意義なの
ですが、太陽光や風力発電する土地がある
か。逆に青森でどんな方式で発電をしよう
とも、発電の効率は良くても、どうやって
需要地に運ぶか。価格制度をきちんと決め
て、何処にどのような補助金を出すか。そ
の際、バッテリーなどの技術開発競争を助
長するような価格体系ができるのが好まし
い。それから、できる範囲でEV化が進むの
が好ましいと思います。役所が予測してこ
とを運ぶのは難しいのではないでしょうか。
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［自見会長］
　人口に絡んで、昨年の八田先生のお話の
中で衝撃的なお話だったのですが「かつて
人口が50万人以上いた都市で人口が減って
きたのは大阪市と尼崎市と北九州市だけ」
ということを伺いました。その原因は簡単明
瞭で「交通手段が鉄道から飛行機の時代に
変わった、たったそれだけの原因ですよ」と
のことでしたので、今日も北九州空港の片山
社長もいらっしゃいますが、この空港をこれ
からどう育てて、育って行ってもらわないと
いけないのか、他都市との連携も含めて松
永先生からもお話し頂いてよございますか？

［松永理事長］
　これも実は岩盤規制だと思っています。
皆さんも福岡空港を使われる方もいらっ
しゃると思いますが、私は運が悪いのかど
うか福岡に行くと２回に１回は30分～１時
間は遅れるのです。非常な混雑空港なので
す。それでも皆さん福岡空港といわれる方
が多い。
　私は福岡・マレーシア友好協会の会長も
やらされていますが、そこでの懸案事項は
マレーシアと九州、インドネシアと九州の
直行便が今はないことです。ご記憶にある
と思いますが、ガルーダ・インドネシア航
空は福岡空港で炎上した時から無くなりま
した。マレーシアはあまり人が乗らないか
ら無くなりました。
　今、LCCのエア・アジアが九州に入りた
いと思って福岡、佐賀、北九州を調べたの

ですが福岡は発着制限があって入れない、
では北九州へ、というとそれは嫌だと。多
分彼らは空港のインフラのことを言ってい
ると思います。イスラム教の人が北九州に
来てそれに見合った迎え入れができるのか
どうかということです。クアラルンプール
の国際空港に行けばすぐ分かりますが、新
しい第３ターミナルでしょうか、LCCの
ターミナルがあって、「LCC専用だから、ど
うせぼろい建屋があるんだろう」と思った
らメインターミナルと変わらない立派な空
港ビルでブランドショップもいっぱい並ん
でいるのです。彼らはそれを望んでいるの
です。そのインフラが北九州空港には無い。
バスで都心まで37分というのは遠くはない
と思うのですが、福岡は地下鉄で博多駅ま
で５分ですから、交通インフラの感じがま
るで違います。北九州空港もせめて高速道
路を空港連絡橋まで伸ばし、小倉駅も駅北
側まで都市高速を伸ばすとバスの信号待ち
が減って、30分弱で駅と空港が繋がるので
は、と思います。
　いろんな工夫をすれば魅力も増してLCC
の路線も増えるのでは、と思います。最終
目標は鉄道建設ですが、逐次打つ手を打っ
ていく必要があると思います。コンセッ
ション（国や自治体が保有する施設を民間
に売却すること）も一考の余地があると思
いますし、皆さん滑走路の問題だけで考え
やすいのですが、福岡の二本目の滑走路で
も、地権者が沢山いますので、多分10年や
15年は絶対かかるはずで、今は10年計画で
順番に布石を打っていく時期かと思います。
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［八田所長］
　このことについては私もいろんなところ
で言ってますが、基本的に北九州空港はど
んどん大きくなりますし、福岡空港の代替
として機能していくのは当たり前だと思い
ます。これはスピードの問題ですね。明ら
かに成長することが決まっているのに、な
ぜ手を打たないのだろうという気がします。
　この最大の理由は、松永先生のお話のよ
うに、福岡空港は満杯な訳ですよね。そも
そも最初から、ヨーロッパやアメリカから
飛行機が自由に飛んでくる空港ではないわ
けです。福岡市は非常に伸びているという
ものの、市内に外資系のホテルなどがあま
りない。外資系のホテルに来てほしいと声
をかけると、「ここには本社が無いから」と
いう。何故本社が無いのか。それは世界中
にネットワークが無い街に、大きな会社の
本社がある訳がないからです。要するに空
港のネックがあるために福岡は成長が止
まっているのですね。
　混雑空港と宣言された途端に、北九州空
港にどんどん路線が増えてきています。こ
の流れは止まりません。北九州空港を活用
して、ヨーロッパからもアメリカからもど
んどん飛行機が来て、24時間動いて、とい
うことにするしか、福岡市が伸びていく道
は無いのですよね。そのうちモジュール対
応もできてくるし、やるのなら松永先生の
お話のように、長野地区から空港まで直接
高速高架にすればいい。足立山の下を通せ
ば用地買収しなくて済むので、最終的に福
岡は25分で使える第２空港を持てる。福岡
市が伸びていくにはこれしかないと思う
し、必ずそうなると思っています。

［自見会長］
　私も昨年末、県庁舎の９階会議室で福岡
の人たち７～８人と知事を待っている間に
窓の外を眺めているとひっきりなしに空港
から飛行機が急角度に飛び立ってくるので

すよね。私が「最近、空から飛行機の部品
がパラパラ落ちてくるけど、皆さんはその
内本体が落ちてくるかも、という心配はし
てないのですか」と言ったら、「いや、本音
では怖いのですが、怖い前に便利な空港と
いう価値観がありますものね」というご感
想。昔から世界で２番目に危険な空港、と
言われていたので、膨大な公害対策費を垂
れ流しにしてきているのですが、どうして
も限界があると思います。
　それと今一つ、関東や関西では私鉄が猛
烈な競争を繰り広げて、路線の土地開発を
やったり、鉄道のターミナル駅を単なる終
着駅とはせずに、その中にデパートを作る
とか劇場を作るとかいろんな産業の用途に
使ってきましたよね。空港も飛行機に乗る
だけではなく、ト－タル的に管理された付
加価値を生み出さねばならないということ
でしょうか。
　インドのバンガロールやデリーの空港は
馬鹿でかくて、空港ビルの中を歩いていた
ら「ここから何番ゲートまで歩いて20分か
かります」というような案内板が出ていま
す。一つの街のようなものが完全にできて
いますし、飛行機に乗る人だけではなくて
いろんな人が寄り集まっているな、という
印象を持ちます。北九州空港は幸いにいく
らでも拡げられるところですから、一つの
街を作って頂いて、マナーの悪い観光客は
市内まで入らずにそこで満足してお帰り頂
いたら、と思ったりもします。
　次は八田先生の「エイジノミクス」。こ
れはまさに高齢者向けのタイトルですが、
つい先日北九州市の保健福祉局が、これか
らの施策に関しての聴聞会を開きました。
「高齢者対策として、これからこういう施
設を作ります、こういう制度を発足させま
す」という話で集まっていたのは介護産業
の方なんかが多かったと思いますが、私も
最後に手を挙げて、後期高齢者のためにい
ろいろやって頂くのはありがたい話ではあ
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りますが、私たちの酒飲み話は、ピンピン
コロリが主体で、何処の国の何処の町に行
けば安楽死ができるか、とかそんな話題が
主ですよ、あなたたちは生きてさえいてく
れれば、医療産業、製薬産業、介護産業の
為の重要な需要家ですから、という生かさ
れ方はまっぴらご免ですけど、と言ってし
まいました。
　臨終までの一ケ月くらいにかかる高齢者
医療費が膨大なものになっている筈で、こ
れを何とかすることが財政改革に繋がるは
ずですが、と。今の日本人は、末期になる
と「何で私が死ななきゃならないの、医者
なら何とかしなさいよ」と家族も一緒になっ
て生きてることが権利であるかのように言
うものですから、医者は「もう寿命ですか
ら」とは言えない、ではこんなこともあん
なことも、となって無駄な治療が行われる。
　この前東大薬学部の池谷裕二さんという
脳の専門家のお話を聞いたらパソコンに向
かって「and	Me」と打ち込んだら、貴方
の遺伝子解析、直ぐにやってあげますよ、
というコーナーが出てきて、唾液をキット
に入れてアメリカに送ったら２週間位で答
えが帰って来ますと。（八田先生もやられた
そうですが）これをもし日本人全員がやっ
たなら、医療費は今の十分の一以下になる
でしょう、という話ですが、今のところ自
分の遺伝情報を知りたい、という人は半分
くらいと言ってました。
　そんな話をしていたら、若い係長さん方
は、今全国の自治体で徹底的に予防医学に
力を入れて成果を出している事例も沢山あ
るのでそういうことも研究しています、と
いう話はありました。
　昨年、松永先生から、「これだけのIT革
命が進む時だからこそ、本当の哲学が必要
な時代なんですよ」というお言葉がありま
したが、当節、死生観というか、そういう
価値観を誰が教育するのか、最近は新興宗
教も含めて、信仰を持つ人は一方的に減り

続けているのですよね。精神的なもの、宗
教的なものが物凄く希薄になった国の印象
がありますが、文科省は何ができるのか、
松永先生そういう側面から何かご意見を。

［松永理事長］
　私なりに考えて、哲学というか、多分日
本人の考え方を変えなければいけない時代
になっていると思います。元々日本は家が
あって、家中心で動いて来ました。それか
ら八田先生が言われたように、労働法制が
きちんとした定年制で終身雇用ですと。教
育にしてもどこの地域でも同じ質の教育を
やります。民主主義イコール平等主義みた
いな感じで、個人の特質を大切にするより
も、みんなが同じような能力を持って同じよ
うな労働力になればいいという教育をやっ
て来たのです。それがある時代には成果が
あって、高度成長期はまさにそういう労働
力が必要な時代だったと思うのです。
　しかし現在のように特にAIが顕著に出てき
た時代になると実は知識量はAIが圧倒的に
たくさん持っている訳で、考える力もついて
きているので、データベースとAIでやられる
と、人間の役割は何なのか、ということをも
う一度考え直さないといけない、と思うので
す。教育もそれに向かって変えていかなけれ
ばならない。そうすると、国全体が同じ目標
で走る時代は終わってしまって、例えば九州
は九州でも宮崎県と福岡県の目標はちがいま
すよ、宮崎に住んでいる人たちが不幸せで
はなく、むしろもっと幸福かも分からない、

― 20 ―



こういう産業の下でこれだけの生産性を上
げて、１人当たりのGDPは確保できますよ、
となれば、色んな意味で宮崎に住んだ方が
ずっと幸せだと思う人が出てくると思います。

　そういう風に変えていく教育が必要だろ
うと思うのですが、実はそれを邪魔する勢
力が結構あるのです。違う話で申し訳ない
ですが、今年の大学入試の共通テストで
ムーミンの問題が出て、マスコミが騒ぎま
したね。私の感覚ではあの問題はかなり幼
稚な問題ですが、あれは一つのチャレンジ
で、知識は少しだけでいいからむしろ考え
る力を問うという教育に変えねばならない
という第１歩か半歩だったのです。そうい
う風に意識的にやろうとしているムーブメ
ントを潰す勢力が沢山あって、八田先生が
指摘された加計学園問題もそうです。潰そ
うとする勢力や問題をすり替えようとする
勢力もあります。そこはやはり個人個人で
きちんと考えないといけないし、北九州市
は北九州市で考えればいいのです。
　例えば65歳以上、70歳以上、75歳以上の
人で働きたい人は今までの経験値が持つ蓄
積、暗黙知が有ります。その暗黙知を生か
せるような仕事を町全体で探していく。働
く能力のある人が働かないのは悲劇的だし
今までと同じ場所で働く必要はないので
す。働く場所をみんなで考えて、年金を
貰っている人は少ない給料で働いてもらっ
て、きちんと健康診断だけはやってもらっ
て、今の治療医療から予防医療に変えてい
く。そうすることによってトータルの医療

費を下げるということです。今はいろんな
手を打てるタイミングです。
　私は今日、ここに来る前に官民データ活
用推進シンポジウムにでて、特区の諮問会
議に出ておられる坂村健先生が講演された
のですが、去年の12月に北九州市議会では
議員提案の官民データ活用推進基本条例を
制定したのです。日本の中で決して早い方
ではないのですが活用すれば早い方になり
ます。これは個人情報は匿名にしてセキュ
リティで守り、国や自治体が持つデータを
オープンデータにします。そのデータを見
れば、今北九州ではこういう経歴でこうい
う能力のある人が働いていません。こうい
う人がこれだけいればこういうことができる
のではないか、と言うことが分かります。
データを選別する技術さえ提供できればビ
ジネスになっていくわけですよね。そういう
ビジネスは今最大のチャンスを迎えている
のです。世の中が全部変わろうとしている
時代に新しいビジネスが生まれるチャンス
が生まれているので、若い人がどんどん提
案すれば10個に一つか100個に一つは凄い提
案があるはずで、その人がビジネスをやっ
て成功すればそこから新しいことが起こり
ます。北九州市が高齢者の人の働き方を見
つけるソフトウェアのコンテストをやって、
それをデータとして集める仕事をする人が
出てくるとそこで又働く場所ができてきます。
　いろんなパターンがあると思います。そ
れをどう活用するかは、今ここにおられる
方々ではなくて、大学生や高校生や中学生
でもいいのです。うまく出来上がったもの
にお金を払えばいい、今はそういう仕組み
を作れるチャンスなので、それをどんどん
宣伝することが今自治体に求められている
のではないか、と思うのです。そうすれば
町は変わります。お年寄りや我々もそうで
すけど、働いていると不思議なもので病気
になったらいけないという力が働いて、病
気にならない気がします。遊びだすと、ア
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ル中になってしまいますので、何もしない
のが一番よくないと思います。そういう街
にシフトしていくようなことを市だけでや
れと言ってる訳ではなく、皆さんが奨励さ
れたりそういうビジネスを創られたら変わ
るのではないかと思います。

［自見会長］
　時間が経つのが早くて、６時からお隣で
北橋市長はじめ行政の幹部の方をお迎えし
て懇親会をやります。最後に八田先生、今
日、これだけは言っておきたいということが
ございましたら・・・

［八田所長］
　先ほど自見さんがおっしゃった医療に関
してですが、医療費を節約するにはいろん
な方法がありますが、おそらく一番大きな
方策は、余命ごとにこれだけ支払われると
いうことを、データに基づいて、だいたいこ
れくらいが妥当な額だということを決めるこ
とです。それが物凄く効果があると思います。
　私の例で言いますと、60歳の時に狭心症
になりました。手術をするということになっ
て、当時全く有名でなかった天野篤先生に
当たって問われたのは、「２泊３日でやりた
いか、３泊３日でやりたいか」ということで
した。それぞれのメリットの説明を受けて、
私は３泊３日を選んだのですが、当時の相
場では１か月以上の入院が当たり前でした。
それだけの期間を入院すれば、お医者さん
にも病院にもそのぶんの報酬が入ってくる

のですが、天野さんは特殊な人で、「そんな
ことはどうでもいい」と。開胸手術ですか
ら今でも大きな傷がありますが、私が３泊
３日でやったというのが新聞に載ったら、日
本医大の先生が「絶対に１か月は必要」と
言って紙上討論になりました。天野先生が
一つ一つ反論すると、日本医大の先生がな
るほどね、と納得したことになりました。
　これは一つの象徴的なエピソードで、そ
んなにかける必要もないのに多くの入院を
認めていると、多くの医療費がかかるので
す。この病気なら基本的な入院期間は一週
間というふうに決められれば、それを更に
短縮できた病院は利益が上がる、というこ
とになって、医療費全体は下がってきま
す。病気ごとにこういう基準期間を決める
根拠はやはりビッグデータで、よその国は
みんなやっているのに日本はそれをやらな
い。それでやると損をしそうなお医者さん
たちは反対するのです。
　教育も、データを使って検証すれば、小
学校の先生でも「大学を出てすぐの時と、
15年後とで教育の成果が違うが、その後は
成果が下がってくる」とか、いろんな実態
が個別に分かります。クラスサイズを小さ
くすれば教育効果が上がりますが、この先
生はダメとかいった判断も潜在的にはでき
るようになるかもしれません。

［自見会長］
　ありがとうございました。冒頭でも申しま
したが耳から入る情報は大変歩留まりが悪
いので、今日のお話も「北中連だより」の
夏季号で文字情報にしてお配りしますので
じっくり読みなおして頂ければと思います。
お急ぎの方は入り口で八田先生の「エイジ
ノミクスで日本は蘇る」を販売していますの
でお読みください。八田先生が持ってこら
れたのではなく、このイベントを聞きつけた
本屋さんが勝手に持ってこられたものです。
では会場のご移動をお願いいたします。
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登壇者プロフィール

【懇親会】

八田 達夫 氏　（公財）アジア成長研究所所長（平成30年６月 理事長に就任）
国際基督協大学教養学部卒業。米ジョンズ・ホプキンス大学経済学博士（Ph.D.）。
同大学教授、大阪大学教授、東京大学教授、政策研究大学院大学学長などを歴任。
2013年よりアジア成長研究所所長、経済同友会政策分析センター所長、大阪大学招聘教授。内閣官房国
家戦略特区諮問会議議員、経済産業省電力・ガス取引監視等委員会委員長などの政府委員を務める。著書
に『日本再生に「痛み」はいらない』（岩田規久男氏との共著、東洋経済新報社、2003年）、『ミクロ経済学
Expressway』（東洋経済新報社、2013年）など多数。

松永 守央 氏　（公財）北九州産業学術推進機構理事長
1977年３月京都大学大学院工学研究科工業化学専攻博士課程修了、1978年10月九州工業大学工学部講
師、1980年10月九州工業大学工学部助教授、1996年9月九州工業大学工学部教授、2002年４月九州
工業大学附属図書館長・副学長、2006年４月国立大学法人九州工業大学理事・副学長（産学連携担当）、
2010年国立大学法人九州工業大学長（2016年３月退任）、2016年6月公益財団法人北九州産業学術推進
機構理事長、公益財団法人九州ヒューマンメディア創造センター理事長。

自見 榮祐 氏　（一社）北九州中小企業団体連合会会長
1964年九州大学文学部哲学科社会学卒業、1964年 藤沢鋲螺（株）大阪市西立売堀 入社、1967年 奥小路
工業（株）大阪市桜島入社、1969年 自見産業（株）入社、1983年 社長、2002年 還暦を期に会長　現在に
至る。
公職：福岡経済同友会副代表幹事、（一社）北九州中小企業団体連合会会長、福岡県中小企業団体中央会副会
長、全国工場団地協同組合連合会副会長九州ブロック会長、北九州商工会議所総務企画委員長、響工業団地

（協） 理事長、西日本工業倶楽部理事、北九州市環境審議会、新成長戦略推進会議　等。

　ビッグ対談終了後に開催された懇親会では、講師の先生も加わり、多くの来賓や会員、一般の参加者などが
出席し、和やかな中で活発な意見交換がなされていました。

北 橋 市 長 の 祝 辞 市川商工中金北九州支店長の乾杯
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　３月29日（木）15時00分から商工貿易会
館の会議室において、理事12名、監事３名
が出席して理事会が開催され、29年度補正
予算案、30年度事業計画・正味財産増減予
算案、第43回通常総会日程などを審議し承
認された。
　４月23日（月）15時00分から商工貿易会
館の会議室において、理事11名、監事３名
が出席して理事会が開催され、第43回通常
総会議案の29年度事業報告・補正予算・正
味財産増減計算書案、30年度事業計画・正
味財産増減予算案、福岡県領収証紙売りさ
ばき所の開設、会費の賦課、役員の改選、
会員の脱退等を審議し承認された。
　６月28日（木）17時30分からホテルニュー
タガワの会議室において、理事14名、監事
２名が出席して理事会が開催され、各種経
過報告、30年度上半期行事計画、副会長・

　３月29日（木）13時30分から商工貿易会
館会議室において、自見会長、安心院、松
本、梯、富澤各副会長が出席して正副会長
会が開催され、理事会提出議案の平成29年
度補正予算、平成30年度事業計画・正味財
産増減予算（案）、第43回通常総会等につ
いて協議が行われた。

　４月23日（月）13時30分から商工貿易会
館会議室において、自見会長、池田、安心
院、梯各副会長が出席して正副会長会が開
催され各種経過報告、理事会提出議案、第
43回通常総会の役割分担及び総会における
表彰式及び被表彰者等について協議が行わ
れた。

常任理事等の選定、部会委員会の委員と部
会長の選任、脱退会員の承認、４部会と金
融税制委員会の日程等を審議し承認され
た。また、第70回中小企業団体全国大会の
参加要請がなされた。
　理事会終了後、岩見市新成長戦略推進部
長、本島市中小企業振興課長、市川商工中
金北九州支店長が出席の下、懇親会を開催
し、情報交換と交流を図った。

北中連理事会

北中連正副会長会
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　３月８日（木）13時30分から市立商工貿易
会館７Ｆ会議室において委員５名、オブザー
バー１名が出席し、情報委員会が開催された。
　委員会では、機関誌「北中連だより126号
（夏季号）、127号（新春号）」を参考に発行部
数、配布先や印刷経費等について、事務局
より説明がなされた。
　委員からは、北中連だよりの新春ビッグ対
談は記録としても重要であり内容も良く興味
を持って読んだ、イベント紹介など情報コー
ナーの掲載、先進企業視察には感想を、原稿
の投稿を依頼しては、などの意見が出された。
　また、FAX通信「ひまわりネット」は、市の施
策や講演会、講習会等の広報を中心に18件の発
信を行い、ホームページについては、年間2,000
件近くのアクセスがあったことが報告された。

　４月10日（火）13時30分から市立商工貿
易会館会議室において、前田県北九州中小
企業振興事務所長、岩見北九州市新成長戦
略推進部長、市川商工中金北九州支店長、
白坂県中央会北九州支所長及び自見会長、
池田、安心院、松本、梯、富澤各副会長が
出席し、表彰選考委員会が開催された。
　種々検討し選考の結果、申請候補の中か
ら北中連会長表彰として次の方々を決定し
た。

〈優良組合〉　１組合
　小倉中央銀座商店街（協）
〈組合功労者〉２名
　安心院武彦　小倉機器工業（協）理事長
　岡住　　奏　（協）安協会理事長

　ひまわりネットについては、メールでの配
信も必要との意見が出された。

　なお、今年度の組合優良職員表彰は、該
当者がいませんでした。
　また、県中央会、中小企業団体九州大
会、中小企業団体全国大会の推薦候補者を
も併せて選考し、県中央会へ具申すること
に決定した。

北中連表彰選考委員会

北中連情報委員会

「ひまわりネット」のメールでの配信
を希望される会員については事務局ま
でご連絡ください。
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　６月20日（水）17時からリーガロイヤル
ホテル小倉において、会員23名が出席して
北九州市商業総連合会第49回通常総会が開
催された。
　宮﨑会長が開会の挨拶を行い、その後、
議長に宮﨑会長が指名され、平成29年度事
業報告並びに収支決算及び平成30年度の事
業計画、収支予算（案）、役員補選などを
審議し、原案通り可決承認した。
　総会後の懇親会は、宮﨑会長の挨拶に続
き、来賓８名が紹介され、来賓を代表して
前田福岡県北九州中小企業振興事務所長及
び加茂野北九州市産業経済局長が祝辞を述
べた後、羽田野北九州商工会議所専務理事
の乾杯の発声で始まり、商店街の現状や課
題などについて、和やかな中に活発な情報
交換・交流がなされた。
　最後に、甲山市商連副会長が中締めの発
声を行い盛会のうちに終了した。

　ご臨席いただいた来賓の方々（順不同）
前　田　勝　裕　	福岡県北九州中小企業振

興事務所長
加茂野　秀　一　北九州市産業経済局長
岩　見　一　朗　	北九州市新成長戦略推進

部長
原　田　健　二　	北九州市商業・サービス

産業政策課長
羽田野　隆　士　北九州商工会議所専務理事
二郎丸　聡　夫　北九州商工会議所事務局長
馬　渡　哲　也　	北九州商工会議所中小企業

部長
石　本　淳　子　北九州おかみさん会長

市商連役員名簿　　30.6

会　長　宮　﨑　敏　久　（戸 畑 区）
副会長　常　田　和　義　（門 司 区）
　〃　　甲　山　博　美　（小倉北区）
　〃　　田　中　孝　文　（小倉南区）
　〃　　大　和　裕　二　（八幡東西区）
　〃　　安　部　研　一　（若 松 区）
理　事　古　賀　　　康　（門 司 区）
　〃　　井　澤　元　博　（小倉北区）
　〃　　上　田　悦　造　（小倉南区）
　〃　　藤　原　武　志　（八幡東西区）
　〃　　髙　木　壽　則　（戸 畑 区）
　〃　　北　山　勝　志　（若 松 区）
監　事　星　野　正　俊　（八幡東西区）
　〃　　合　田　荘　平　（戸 畑 区）

北九州市商業総連合会

宮 﨑 会 長 挨 拶

来 賓 の 皆 さ ま

第49回通常総会開催
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北中連からのお願い

北九州市委託
「市内中小企業の雇用状況の把握・ヒアリング調査業務」への協力について

事業目的

事業の内容

平成29年度訪問実績・主な聞き取り内容

　私ども北中連では、標記業務を北九州市から受託・実施しております。
　調査員が、会員の企業様へ電話連絡のうえ、直接お伺いし、雇用に関するヒアリングに
よるアンケート調査を行います。
　会員の企業様におかれましては、お忙しいとは存じますが、ご協力のほどよろしくお願
いいたします。

　市内中小企業の雇用状況や各社が抱えている課題の把握、今後の市の施策に反映できる
ようヒアリング調査を実施します。また、国・県・市の助成制度や既存の支援策のご案内
を通じて、市内中小企業の課題解決に寄与することを目指します。

①情報収集
　市内の企業・事業所を訪問し、雇用に関することや正規雇用に関すること等、雇用施策に
関すること全般についてヒアリングを行います。

②各種情報提供等
　企業が抱えている課題解決に向けて、市内で開催する合同会社説明会や企業向けイベン
ト、雇用施策等の情報提供、国・県等が実施している正規雇用化を支援する事業や相談窓口
の案内等、各ニーズに応じて対応します。

（単位：社）

４月 ５月 ６月 ７月 ８月 ９月 10月 11月 12月 １月 ２月 ３月 計

訪問企業数 32 28 33 43 29 34 36 32 34 26 32 42 401

主な聞き
取り内容

・新卒学生の採用状況について
・働き方改革について
・雇用施策全般について
・無期転換ルールについて

【問い合わせ先】 北九州市産業経済局中小企業振興課   TEL：093-873-1433 

お知らせ 

市内中小企業の新規取得設備の固定資産税が、３年間ゼロになる受付を開始しま

した。この特例を受けるためには、先端設備等導入計画を策定し、市の認定を受

ける必要があります。受付場所、問い合わせ先等は下記のとおりです。 

（１）先端設備等導入計画の概要 

中小企業等は、①計画期間内（３～５年）に、②労働生産性を年平均３％以上向上 

させるため、③先端設備等（生産、販売活動等の用に直接供される新規の減価償却 

資産：一定の要件あり）を導入する計画を策定し、それを本市が認定。 

（２）計画の認定を受けられる者 

中小企業等経営強化法上の中小企業等が対象。但し、固定資産税のゼロ特例を利用

できるのは、資本金額１億円以下の法人、従業員数１，０００人以下の個人事業主

等（大企業の子会社を除く）。 

（３）計画の認定を受けた場合の効果 

   ①認定を受けた先端設備等の固定資産税が３年間ゼロへ 

   ②国の各種補助金（ものづくり・サービス補助金等）における優先採択 

   ③計画に基づく事業に必要な資金繰りを支援（信用保証） 

〔受付開始日〕平成３０年６月１３日（水） 

〔受付時間〕 ８：３０～１７：１５ 

〔受付場所〕 北九州市産業経済局中小企業振興課 

（戸畑区中原新町２番１号 北九州テクノセンタービル１階） 

※申請方法・申請書様式等は、 

中小企業振興課ホームページ 

をご覧ください。 

相談・受付窓口 相談ブース 
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市内就職希望者多数登録しています

北九州で働こう！Ｕ･Ｉターン応援プロジェクト

 
全国のＵ・Ｉターン就職希望者と、即戦力をはじめとする人材の確保を目指す市内企業とを

結び付ける職業紹介等の事業です。ＨＰより登録すると、登録者の情報検索、面接案内の送付、

面接エントリーの受付等が可能です。【求人募集できる雇用形態：原則、正社員（常用雇用）】

企業等 北九州市内に事業所を有する企業（今後進出予定の企業を含む）

求職者 北九州市内へのＵ・Ｉターン就職希望者

専任コンサルタントが窓口で対応します

北九州市Ｕ・Ｉターン応援オフィス
場 所：ＡＩＭビル２階 開所時間：月曜～土曜 10:00～18:00  

 

北九州市にゆかりのある首都圏等企業の役職定年者や退職者のうち、北九州市でのセカ

ンドキャリアを検討されている方と、市内企業の人材ニーズを結びつけ、シニア・ハローワー

ク戸畑等と連携してマッチングする取り組みです。概ね５０歳以上のキャリア・知識を持つ人

材のご活用を検討される企業へ「シニア求人支援員」がお伺いします。

 

若者の採用なら  
若者ワークプラザ北九州

概ね 歳までの若年求職者を対象とした、北九州市が設置する就職支援の窓口です。カウンセ

リングや就職情報の提供、スキルアップセミナー等によるミスマッチの少ない職業紹介を行って

います。【求人募集できる雇用形態：正社員（常用雇用）や契約社員、パート等】
               

企業等 北九州市内に事業所を有する企業（今後進出予定の企業を含む）

求職者 正社員、契約社員・パート・アルバイトなどをお探しの方

 

北九州市の就職支援事業のご案内！
人 材 確 保 に 是 非 ご 活 用 く だ さ い 。

 

 

利用

無料

 利用

対象

お問合せ ： ：  

お問合せ シニア求人支援員（北九州市高年齢者就業支援センター） ： － －  

 利用

対象

お問合せ 若者ワークプラザ北九州 ：０９３－５３１－４５１０ 

 
平成３０年９月１日（土） １２：００～１６：００ 

平成３１年１月１９日（土） １２：００～１６：００ 

《対象》一般求職者・転職希望者、２０１９年春卒業予定の大学生等 《会場》西日本総合展示場

《主催》北九州市 ※問合せは、北九州市雇用政策課 ＴＥＬ：０９３－５８２－２４１９

今後の「合同会社説明会」開催スケジュール 

 

首都圏企業からの人材還流を支援します

シニア活躍！セカンドキャリア支援プロジェクト
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長年にわたり技能の研鑽、後進の育成に励み、卓越した技能で「モノづくりのまち 北九州」の発展を

支えてきた『北九州マイスター』が、地域企業へ出向き、技術指導を行っています！

指導内容については、お気軽にご相談ください！

 

【申込・お問合せ先】

北九州マイスター技能伝承倶楽部事務局（北九州イノベーションギャラリー内）

：０９３－６６３－５５０７ ：０９３－６６３－５５０８ ：

《受付時間》 ～ 火曜日～土曜日（祝祭日除く）
北九州マイスターヘルプ 検索

知っていますか？無期転換ルール 

平成 年 月から、無期労働契約への転換申込みが本格化しました！ 

【対象となる方は？】

雇用されている方のうち、原則と

して契約期間に定めがある有期労働

契約を反復更新し、同一の会社で契

約期間が 5 年を超える全ての方が対

象です。 

【無期転換が成立するのは？】

無期転換申込権の発生後、働く方が

会社に対して無期転換の申し出をす

れば、無期労働契約に転換します。 

【「無期転換ルール」とは？】

有期労働契約が反復更新されて通算 5 年を超えたときは、労働者の申込みにより、期間の

定めのない労働契約（無期労働契約）に転換できるルールです。 

通算5年のカウントは、平成25年4月1日以降に締結した有期労働契約から開始します。 

 ※平成 25年 3月 31日までの有期労働契約は、通算契約期間の算定の対象となりません。 

 ※有期労働契約の間に「無契約期間」が一定期間ある場合、それ以前の契約期間が通算契約

期間から除外されることがあります。 

詳しくは、厚生労働省のＨＰをご覧ください。 

http://muki.mhlw.go.jp/ 無期転換ルール 検索
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四宮 佑次  時の肖像#06
表表紙

四宮 佑次  風に吹かれて#06
裏表紙

　プロフィール
　四宮　佑次…氏　（写真  美術家）日本写真家協会会員、日本広告写真家協会会員
1949年　　福岡県生まれ
1972年　　日本大学芸術学部写真学科卒
1983年　　イルフォード（イギリス）作品選出
1984年　　ジナー社（スイス）カレンダーに作品選出
1988年　　四宮佑次写真展（イタリア光と影）銀座フジフォトサロン
1999~2015年　JAPAN&USA	EXCHANGE	ART	SHOW
1999~2011年　日韓展
2005年　　ノルウエー日本文化プロジェクト選出
2007年　　ドイツライプチヒJAPANフェスティバル（おはよう日本）選出
2014年　　（丘の上の玉手箱）北九州市立美術館フランクステラのドキュメント写真
2015年　　四宮佑次写真展　（風に吹かれて）　直方谷尾美術館
─────────────────		著　書		─────────────────
1991年　　（器と料理）共著　同朋社出版
1992年　　FORTEENTH	RED（十四代柿右衛門）ゼネラルアサヒ
1993年　　赤い道（画家　乗田貞勝の世界）ゼネラルアサヒ
2006年　　（山頭火を行く）ランダムハウス講談社
2009年　　（森正洋の全仕事）ランダムハウス講談社
2013年　　（京都名建築で食べ歩き）宝島社

etc.

　この世に存在する全ての“もの”は朽ち果て
る。朽ち果てる中で素晴らしいディテールを形
成する。今回掲載の『時の肖像＃０6』は屋外の
ポスター掲示板のポスターを剥がした跡が何
かしら人の顔たちの語らいに見え、ほのぼのと
した雰囲気でシャッターを切った。

　今回の作品は暑い夏の時期に裏門司を散策
中、響灘の護岸から見下ろしたところに、テト
ラポットが出番を待つかのごとく整列してい
た。光に具合もやや斜め光で光と陰の織りなす
美しさを見た。
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北　中　連　日　誌 （H30. １. ４～）

年月日 行　　事　　名 場　　　所

　30.	１. ４	 北金会　新年祝賀会	 八幡東区	 大谷会館

　　	〃	 西日本シティ銀行　新年賀詞交歓会	 福岡市博多区	 ホテル日航福岡

　　	１．９	 北九州商工会議所　新年賀詞交歓会	 小倉北区	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	１．22	 中経協　創立30周年記念式典・祝賀パーティー	 〃	 　　〃

　　	１．24	 北九州市環境審議会	 〃	 クラウンパレス小倉

		１．30～31	 北中連だより新春号（№127）発送	 	

　　	２．５	 北九州市環境産業推進会議第９回総会	 小倉北区	 AIMビル

　　	２．８	 第５回北九州市安全・安心推進会議	 〃	 　　〃

　　	２．13	 北九州商工会議所　総務企画委員会	 〃	 ステーションホテル小倉

　　	２．14	 北中連　新春ビッグ対談パートⅡ	 〃	 　　〃

　　	２．25	 北九州市文化創造都市フォーラム	 〃	 　　〃

　　	２．28	 まつり起業祭八幡　実行委員会	 八幡東区	 大谷会館

　　	３．７	 福岡県中小企業団体中央会　正副会長会議	 福岡市博多区	 中小企業振興センター

　　	３．８	 北中連　情報委員会	 小倉北区	 北九州市立商工貿易会館

　　	〃	 北九州商工会議所　正副会頭との懇談会	 〃	 松柏園ホテル

　　	３．13	 福岡県中小企業団体中央会　理事会	 福岡市博多区	 中小企業振興センター

　　	３．15	 工団連　正副常任幹事会	 東京都港区	 機械振興会館

　　	３．16	 九州職業能力開発大学校　修了式	 〃	 北九州国際会議場

　　	３．22	 北九州国際研修協会　評議員会	 戸畑区	 西日本工業クラブ

　　	３．26	 福機連　正副会長会議・理事会	 福岡市博多区	 中小企業振興センター

　　	３．27	 北九州産業学術推進機構評議員会	 若松区	 北九州学術研究都市

　　	３．29	 北中連　正副会長会議・第５回理事会	 小倉北区	 北九州市立商工貿易会館

　　	４．２	 北中連　職員・調査員辞令交付	 〃	 　　〃

　　	４．３	 九州職業能力開発大学校　入学式	 〃	 北九州国際会議場

　　	４．10	 北中連　表彰選考委員会	 〃	 北九州市立商工貿易会館

　　	４．12	 工団連　九州ブロック総会	 熊本市
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年月日 行　　事　　名 場　　　所

　　	４．13	 工団連　中部ブロック総会	 小松市

　　	４．17	 工団連　正副会長会議	 東京都

　　	４．19	 工団連　近畿ブロック総会	 和歌山市

　　	〃	 北九州雇用対策協会第１回幹事会	 小倉北区	 ホテルクラウンパレス小倉

　　	４．23	 北中連　正副会長会議・理事会	 〃	 北九州市立商工貿易会館

　　	〃	 北中連　監査会	 〃	 　　〃

　　	４．26	 工団連　北海道・東北ブロック総会	 北上市

　　	〃	 北橋市長　市政報告会・懇親会	 小倉北区	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	４．27	 九州機械工業振興会　監査	 戸畑区	 九州機械工業振興会

　　	５．９	 工団連　関東ブロック総会	 東京都

　　	５．16	 工団連　総会	 〃

　　	５．18	 市商連　役員・販促委員合同会議	 小倉北区	 北九州市立商工貿易会館

　　	５．24	 市商連　監査会	 〃	 　　〃

　　	５．25	 北九州貿易協会　記念交流会	 〃	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	５．28	 北九州高齢者能力活用協議会　30年度通常総会	 〃	 ステーションホテル小倉

　　	５．30	 響灘エネルギー産業拠点化推進期成会　理事会	 〃	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	〃	 北中連　第43回通常総会	 〃	 ステーションホテル小倉

　　	５．31	 シルバー人材センター総会・理事会	 戸畑区	 戸畑市民会館

　　	６．１	 福岡県中小企業団体中央会　第63回通常総会	 福岡市博多区	 中小企業振興センター

　　	６．６	 小倉法人会　総会	 小倉北区	 ステーションホテル小倉

　　	６．７	 北九州産業学術推進機構　30年度第１回定時理事会	 若松区	 産学連携センター

　　	〃	 北金会　講演会	 小倉北区	 ステーションホテル小倉

　　	６．８	 福機連　第48回通常総会	 福岡市博多区	 中小企業振興センター

　　	６．14	 北九州国際技術協力協会　評議員会	 戸畑区	 西日本工業倶楽部

　　	６．20	 北九州市商業総連合会　総会	 小倉北区	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	６．28	 北中連　理事会	 〃	 ホテルニュータガワ
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１号会員
№ 企業名(団体名) 〒 所　在　地 TEL

1 北九州スポーツ用品(協) 809-0036 中間市長津1-12-3　堀田スポーツ内 245-0246

2 新門司工業団地(協) 800-0115 門司区新門司3丁目67-60　　　　　　　 483-1111

3 (協)大里商店連合会 800-0025 門司区柳町1丁目5-26 381-0248

4 東門司商店街(協) 801-0873 門司区東門司1丁目12-31 332-7277

5 魚町一丁目商店街(振) 802-0006 小倉北区魚町1丁目1-15-3F 551-4828

6 魚町サンロード商店街(協) 802-0006 小倉北区魚町3丁目3-20 531-0331

7 魚町商店街(振) 802-0006 小倉北区魚町3丁目1-15 521-6801

8 北九州広域生コンクリート(協) 802-0001 小倉北区浅野2丁目6-16　マルサンビル2F 511-6699

9 北九州市防水工事業(協) 802-0082 小倉北区古船場町4-17　近藤ビル2F 531-4607

10 北九州中小商工業者(協) 802-0065 小倉北区三萩野2丁目3-5　民商会館内 921-6981

11 北九州ビルメンテナンス(協) 802-0081 小倉北区紺屋町4-6　北九州第一ビル 531-3288

12 黄金商店街(協) 802-0071 小倉北区黄金１丁目1-23　2F 941-9182

13 小倉魚町二番街(協) 802-0006 小倉北区魚町2-1-7　松永ビル6F　 080-4281-0192

14 小倉駅前商店街(協) 802-0002 小倉北区京町2-7-18　ISビル3F 522-0148

15 小倉機器工業(協) 802-0011 小倉北区重住3丁目4-25　㈱九州発条内 931-0484

16 小倉中央銀座商店街(協) 802-0006 小倉北区魚町1丁目2-5 531-6785

17 戸畑貨物センター (協) 803-0801 小倉北区西港町92-6 571-4337

18 (協)日専連北九州 802-0005 小倉北区堺町1丁目6番15号　日専連ビル9F 521-7550

19 毎日新聞西部販売店(協) 802-8651 小倉北区紺屋町13-1 541-3274

20 (協)北九州イベントスタッフ協会 800-0241 小倉南区長野本町3丁目10-1 474-1099

21 北九州エルピーガス事業(協) 802-0978 小倉南区蒲生1-1-26-3F　LPガス会館内 962-6803

22 北九州工業団地(協) 800-0211 小倉南区新曽根8-39 471-7159

23 キック(協) 800-0221 小倉南区下曽根新町13-1　㈱リードヘルスケア内 473-0355

24 小倉鉄工団地(協) 803-0185 小倉南区石原町175番地 451-0150

25 新日本設備工業(協) 803-0185 小倉南区大字石原町　小倉鉄工団地内　日田建工㈱内 452-3835

26 東小倉工業団地(協) 800-0211 小倉南区新曽根3-7 473-4010

27 北九州運輸(協) 805-0061 八幡東区西本町1丁目3-18 671-1991

28 九築工業(協) 805-0017 八幡東区山王1丁目9-10　経理課 671-1635

29 共栄開発(協) 805-0019 八幡東区中央2丁目24-5　㈱芳賀内 671-1316

30 ジェーイーシー (協) 805-0019 八幡東区中央3丁目2-20　エルゼ内 681-1233

31 八幡祇園町銀天街(協) 805-0067 八幡東区祇園2丁目7-5 671-3758

32 八幡中央区商店街(協) 805-0019 八幡東区中央2丁目16-10 671-4340

33 八幡電気工事業(協) 805-0061 八幡東区西本町1-11-3　北鐡ビル2F　 681-7572

34 (協)安協会 806-0011 八幡西区紅梅3丁目1-21 631-3711

35 (協)折尾商連 807-0825 八幡西区折尾3丁目1-32 691-1462

会　員　名　簿
（Ｈ30. ７. １現在）
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№ 企業名(団体名) 〒 所　在　地 TEL

36 (協)北九州トヨタグループ 806-0041 八幡西区皇后崎町14-6 642-2111

37 黒崎駅前新天街(協) 806-0021 八幡西区黒崎2丁目7-16 080-6402-2538

38 三ヶ森商店街(振) 807-0843 八幡西区三ヶ森3丁目10-18 612-2261

39 西部興産グループ事業(協) 806-0064 八幡西区割子川1丁目17-32 613-1115

40 萩原・青山商店街(協) 806-0059 八幡西区萩原1丁目7-10 621-5416

41 九州ツバメ石油(協) 804-0077 戸畑区牧山海岸4-48 871-1330

42 (協)くすりの九友会 804-0091 戸畑区三六町14-12 871-0661

43 清掃美化(協) 804-0021 戸畑区一枝3丁目6-12 883-1552

44 (協)テクノタウン戸畑 804-0077 戸畑区牧山海岸2-26 871-2738

45 天神商店街(振) 804-0094 戸畑区天神2丁目9-8 882-8488

46 西日本砂、砂利採取販売(協) 804-0075 戸畑区北鳥旗町2-15　KSKビル 871-2701

47 戸畑新工業団地(協) 804-0077 戸畑区牧山海岸3-10 861-1170

48 北九州遠賀葬祭業(協) 808-0024 若松区浜町2丁目3-28　㈱光善社内 761-2559

49 北九州塗装(協) 808-0109 若松区南二島2丁目17-18 701-2300

50 北九洲包装函(協) 808-0021 若松区響町1丁目88-11　山本段ボール㈱内 751-0200

51 響工業団地(協) 808-0022 若松区大字安瀬1番地25 751-4561

52 北九州西部青果(協) 809-0001 中間市大字垣生字東七反田1500 243-5177

53 第一物流センター (協) 811-4311 遠賀郡遠賀町大字老良365-1 293-3270

54 中間市管工事(協) 809-0034 中間市中間1丁目6-1 245-0077

55 中間市建設(協) 809-0034 中間市中間1丁目6-5 245-1787

56 築上西部液化ガス事業(協) 829-0313 福岡県築上郡築上町有安179番地 0930-56-0183
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２号会員
№ 企業名(団体名) 〒 所　　　在　　　地 ＴＥＬ

1 福岡ひびき信用金庫 805-0059 八幡東区尾倉2丁目8番1号 661-2311

2 (株)オフィスソリュ―ションズ北九州 803-0831 小倉北区日明3丁目6-20 591-2711

3 (株)カンペックス 807-0821 八幡西区陣原1丁目15-15 643-6065

4 (有)フジプロダクション 802-0064 小倉北区片野1丁目13-1-202 922-3191

5 よしみ工産(株) 804-0094 戸畑区天神1丁目13-5 882-1661

6 北九州高齢者能力活用協議会 804-0067 戸畑区汐井町1-6　ウェルとばた8F 881-6699

7 (株)アクシス 807-0822 八幡西区瀬板1丁目16-1 603-8711

8 (株)せいぜん葬儀誠善社 803-0861 小倉北区篠崎1丁目6-2 571-9999

9 社会福祉法人　福岡コロニー 811-0119 糟屋郡新宮町緑ケ浜1丁目11番1号 092-962-0764

10 北九州商工会議所 802-8522 小倉北区紺屋町13-1 541-0181

11 (公社)九州機械工業振興会 804-0003 戸畑区中原新町1-1 861-3001

12 福岡県機械金属工業連合会　北九州支部 803-0801 小倉北区古船場町1-35　商工貿易会館7F　北中連内 531-0127

13 北九州市商業総連合会 803-0801 小倉北区古船場町1-35　商工貿易会館7F　北中連内 531-0127

14 (株)総合システム 807-0804 八幡西区医生ヶ丘3-5 603-7174

15 西日本産業(株) 804-0041 戸畑区天籟寺1丁目6番17-1 883-1281

16 (株)メイケン九州 803-0826 小倉北区高峰町4-11 582-4588

17 明光運輸(株) 804-0094 戸畑区天神2丁目2-27 871-5690

18 (株)フジコー 804-0011 戸畑区中原西2丁目18-12 871-3724

19 (株)測　研 804-0013 戸畑区境川2丁目4-5 883-1511

20 (株)ケィ・ビー・エス 802-0014 小倉北区砂津1丁目2-13 522-0096

21 (株)大分銀行　小倉支店 802-0003 小倉北区米町1丁目1番21号 521-8336

22 (株)西日本シティ銀行　北九州総本部 802-0006 小倉北区魚町3丁目5-5 511-0926

23 (株)井上産商 804-0092 戸畑区小芝3丁目8番22号 882-2881

24 (株)山本工作所 805-8514 八幡東区大字枝光1950番地の10 681-0378

25 清新産業(株) 805-0017 八幡東区山王1丁目16-8 661-4635

26 丸正鋼材(株) 808-0109 若松区南二島2丁目2-22 791-5133

27 (株)千  草 805-0061 八幡東区西本町1丁目1番1号 671-1131

28 九州電力(株)北九州支社 802-8521 小倉北区米町2丁目3番1号 531-1180

29 北九州エアターミナル(株) 800-0306 小倉南区空港北町6番 475-4195

30 (株)Ｃ＆Ｇシステムズ 806-0067 八幡西区引野1-5-15 642-4541

31 ＴＯＴＯ(株) 802-8601 小倉北区中島2丁目1番1号 951-2052

32 戸畑港運輸(株) 804-0071 戸畑区川代2丁目4番1号 871-1721

33 (株)ゼンリン 804-0003 戸畑区中原新町3-1 882-9050

34 (株)芳  賀 805-0019 八幡東区中央2丁目24番5 671-1316

35 竹原運送(株) 804-0066 戸畑区初音町13番32号 871-3228

36 (株)ギラヴァンツ北九州 802-0001 小倉北区浅野3-1-26　あべりあ浅野ビル 863-6777

37 (株)豊川設計事務所 803-0835 小倉北区井堀3-18-18　Casa Foresta 1F 581-7082

38 (株)安川電機 806-0004 八幡西区黒崎城石2番1号 645-8801

39 (株)タカギ 802-8540 小倉南区石田南2丁目4-1 962-0941

40 西部ガス(株) 北九州支社 803-8666 小倉北区愛宕1丁目5番10号 591-6600

41 (公財)産業雇用安定センター　北九州駐在事務所 802-0004 小倉北区鍛冶町1-10-10　大同生命北九州ビル7F 531-7806
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一般社団法人 福岡県機械金属工業連合会
会　長 松本　和朗
副会長 自見　榮祐
　〃　 鐘川邦次朗

副会長 吉田　祐司
　〃　 才所　　稔
常務理事 福島　　望
　　　 他 役員一同

〒 812―0046
福岡市博多区吉塚本町９番 15 号
福岡県中小企業振興センタービル 11F 115 号室
電話 092-612-5155　 FAX 092-612-5178
E-mail : info@fukukiren-monodzukuri.jp
URL : http://www.fukukiren-monodzukuri.jp
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福岡県中小企業団体中央会
会　長　桑　野　龍　一

本　　　所　〒 812―0046　福岡市博多区吉塚本町９番 15 号
 福岡県中小企業振興センター９階
　　　　　　　　　　　　TEL092―622―8780  FAX092―622―6884
　　　　　　　　　　　　http://www.chuokai-fukuoka.or.jp/
北九州支所　〒 802―0082　北九州市小倉北区古船場町１番 35 号
 北九州市立商工貿易会館６階
　　　　　　　　　　　　TEL093―531―0181  FAX093―531―0469
　　　　　　　　　　　　E―Mail:kokura@chuokai-fukuoka.or.jp

副会長　自見　榮祐　　副会長　　武内　照臣
　〃　　花元　英彰　　　〃　　　重松　和馬
　〃　　寺嶋　貞夫　　　〃　　　深田　康氏
　〃　　忍田　　勉　　専務理事　才所　　稔
　　　　　　　　　　　　　　外　役職員一同
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残暑お見舞い申し上げます
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北九州市防水工事業協同組合

理事長　月　形　孝　司

〒 802-0082
北九州市小倉北区古船場町 4-17　近藤ビル２Ｆ
　TEL（093）531―4607　FAX（093）531―4609
　E-mail:kitakiyu.bou@train.ocn.ne.jp

北九州塗装協同組合
理事長　志 水 雅 弘

他　　組合員一同
〒808-0109　北九州市若松区南二島二丁目17番18号

電 話 093-701-2300
FAX 093-791-3997

［URL］　http://www.kita-pc.com
E-mail :k-toso-k@circus.ocn.ne.jp
E-mail : ccg000242686@kaw.bbiq.jp
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残暑お見舞い申し上げます
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代表取締役　麻　生　重　樹

〒 804-0041
北九州市戸畑区天籟寺１－６－17－１号

T E L 093―883―1281
FAX 093―881―1696

西 日 本 産 業 株 式 会 社

代表理事　橋　本　耕　治代表理事　野　﨑　龍　之

代表理事　竹　原　健　次

〒 804-0021
北九州市戸畑区一枝３－６－ 12

T E L 093―883―1552
FAX 093―871―0233

〒 802-0006
北九州市小倉北区魚町２－１－７

〒 803-0801
北九州市小倉北区西港町 92 －６

T E L 093―571―4337
FAX 093―571―4339

清 掃 美 化 協 同 組 合小倉魚町二番街協同組合

戸畑貨物センター協同組合

残暑お見舞い申し上げます
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リーガヘルスクラブ小倉
充実した施設とホテルならではの落ち着いた雰囲気を兼ね備えた会員制ヘルスクラブ。

心身両面から皆様の健康をサポートいたします。

プライベートストレッチ、スイミングプライベート レッスンを新設！
プライベートストレッチ
個別の悩みに合わせてマンツーマン
のストレッチ。一人では伸ばしづら
い部分もインストラクターがしっか
りとサポートし、より効果的に解消・
改善。無理なくじっくりとほぐして、
終了後は心身ともにすっきり。

スイミング プライベートレッスン
泳ぐ楽しさを感じていただけるよう、
1コースを使い個人レッスンで丁寧
に指導。まずは泳ぎを見てプロの目
で改善点を見極め、1人ひとりに合
わせた指導内容で、上達できる簡単
なコツやポイントを伝授いたします。

〒802-0001 北九州市小倉北区浅野2丁目14-2  ☎093-531-1121（代表）
リーガロイヤルホテル小倉

リーガヘルスクラブ小倉
充実した施設とホテルならではの落ち着いた雰囲気を兼ね備えた会員制ヘルスクラブ。

心身両面から皆様の健康をサポートいたします。

プライベートストレッチ、スイミングプライベート レッスンを新設！

インストラクター　波多野　誠

泳ぐ楽しさを感じていただけるよう、1コースを使い個人レッスンで丁寧に指導。まずは
泳ぎを見てプロの目で改善点を見極め、1人ひとりに合わせた指導内容で、上達できる
簡単なコツやポイントを伝授いたします。

スイミング プライベートレッスン

個別の悩みに合わせてマンツーマンのストレッチ。一人では伸ばしづらい部分もインスト
ラクターがしっかりとサポートし、より効果的に解消・改善。無理なくじっくりとほぐして、
終了後は心身ともにすっきり。

プライベートストレッチ

A案

中国（大連）線, 韓国（釜山・仁川・襄陽・務安）線
運　航　中！

http://www.kitakyu-air.co.jp/

早 朝 か ら 深 夜 ま で
  東京（羽田）線, 名古屋（小牧）線, 沖縄（那覇）線［夏季］

残暑お見舞い申し上げます

代表取締役　木　下　健　治

株式会社
オフィスソリューションズ北九州

リコー特約店　防犯・防災システム構築
スチール家具オフィス用品・各社取扱い

〒803-0831 北九州市小倉北区日明3丁目6番20号
　　　　　　電  話 093-591-2711
　　　　　　FAX 093-591-2712

www.office-sk.co.jp/ 検索

台風による竜巻や突風で起こる風災害

　　　　　　　ゲリラ豪雨による洪水や土砂崩れで起こる水災害

　　　　　　　　　　　　　　これからの時期にきちんとした備えで対策を

現在ご加入中の保険の見直しに『火災共済』をぜひご利用下さい。

福岡県火災共済協同組合
福岡市博多区吉塚本町９-15
福岡県中小企業振興センター８階
TEL：092-622-8071  FAX：092-622-8838
URL：http://www.fkyosai.com/
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事業所・工場清掃
事業所の負担は従事者
一人当たり８９５円／時間～

ＴＥＬ　９２２－４８０１
＊詳細は、お問い合わせください。
北九州市小倉北区片野新町 1-1-6
http://www.kitakyusilver.jp/

〒804-0003
北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

HP：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、
非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ごみ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、
非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ごみ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、
非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ごみ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

残暑お見舞い申し上げます

北中連組合事務局協議会
代表幹事　自　見　政　芳

〒802-0082 北九州市小倉北区古船場町１番35号
市立商工貿易会館７階北中連内

TEL093-531-0127　  FAX093-531-0399
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みなさまの明日を
� バックアップします。

ホームページ　http://www.fukuoka-cgc.or.jp/

北 九 州 市 商 業 総 連 合 会
会　　長　宮　﨑　敏　久
副 会 長

〃
〃
〃
〃

常　田　和　義（門　司）
甲　山　博　美（小倉北）
田　中　孝　文（小倉南）
大　和　裕　二（八　幡）
安　部　研　一（若　松）

〒 802―0082　小倉北区古船場町 1-35 北九州市立商工貿易会館内
　　　  TEL 093―531―0１27　FAX 093―531―0399

残暑お見舞い申し上げます
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残暑お見舞い申し上げます

福岡県領収証紙の販売

清 新 産 業 株 式 会 社

平成30年６月より福岡県領収証紙を販売して
おりますのでお知らせ致します。

代表取締役　吉　森　恵　一

一般社団法人 北九州中小企業団体連合会
事　務　局

〒805-0017 北九州市八幡東区山王1丁目16番８号
TEL093-661-4635　  FAX093-661-3399

福岡県機械金属工業連合会北九州支部

支部長　自　見　榮　祐
〒802-0082 北九州市小倉北区古船場町１番35号

市立商工貿易会館７階北中連内
TEL093-531-0127　  FAX093-531-0399
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残暑お見舞い申し上げます

検索 直方校 

人が育つ！

組織が変わる！

会社が成長する！

中小企業大学校 直方校は国の研修機関です

ビジネスの実践力を磨く！

◆ ３日間の研修を中心に長期コースまで

分野・階層別に研修をラインナップ！

◆実務経験豊富な講師陣

◆社外の人的ネットワークづくり

◆充実した研修施設

◆公的助成制度が利用可能

《申込み、お問い合わせは》 【 企業の成長を支える “人づくり” をサポート！ 】

〒822-0005
福岡県直方市永満寺1463-2
電話 0949-28-1144　FAX 0949-28-4385
URL http://www.smrj.go.jp/institute/nogata/
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内科・神経内科 

（ものわすれ外来） 

リハビリテーション科 

診療時間：月～金 

午前 9:00～12:00 

午後 14:00～17:30 

北九州市
認知症疾患医療センター指定

たつのおとしご 

クリニック 

最新のＭＲＩ完備

予約なしで、その日に 

検査ができます。 

介護と医療の総合デパート 【本部】 〒

北九州市八幡東区大蔵 丁目

：

合計３２事業展開

 

特定社会福祉法人 理事長
芳賀　晟壽

残暑お見舞い申し上げます
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　本連合会では、時代や経済の変化とともに会員規定を見直し、従来の正会員
（協同組合等）を「１号会員」とし、賛助会員のうち法人や法人を構成員とす
る団体を「２号会員」として、本連合会の運営に参画いただき、幅広い意見等
を取入れ組織の活性化と拡大を図っています。
　つきましては、本連合会の概要と趣旨をご理解のうえ、積極的にご加入いた
だきますようご案内申し上げます。

記

１　加　入　方　法　下記申込書にご記入のうえ、切り離してご投函ください
２　会　　　　　費　「１号会員」　出資金による差等割
　　　　　　　　　　「２号会員」及び「賛助会員」　年額　10,000円
　　　　　　　　　　※ご加入後に会費の請求をさせていただきます。
３　事 業 の 利 用 料　（１）会が主催する講演会、講習会、研究会等は無料
　　　　　　　　　　　　　但し、懇親会等は実費を負担願います。
　　　　　　　　　　（２）FAX通信及びホームページ利用は事前に事務局へ
　　　　　　　　　　　　　ご相談ください。

会 員 加 入 の ご 案 内



自
　

見
　

榮
　

祐

１　沿　　革
　　昭和29年９月21日　任意団体北九州中小企業団体連合会として発足
　　昭和43年12月５日　北九州中小企業協同組合連合会として法人化
　　昭和50年８月22日　社団法人北九州中小企業団体連合会に組織変更
　　平成25年４月１日　一般社団法人北九州中小企業団体連合会に組織変更
　　　

２　事　　業
　　 　主に、講演会、シンポジウムの開催や会報の発行及び国、県、市などの中小企業施策

や研修会、講習会等をFAXにより情報提供を行なっています。
　　 　また、工業部会、商業部会、建設関連業部会、サービス業その他業種部会の４部会及

び金融税制委員会、情報委員会の２委員会を設置しており、各業界や業種の状況を把握
し、県や市に対する意見や要望を集約して、毎年、建議・陳情を行なっています。

３　会員資格
　　「１号会員」 北九州市、行橋市、豊前市、中間市、京都郡、築上郡、及び遠賀郡に事務

所を有する中小企業等協同組合、商店街振興組合、商工組合及び協業組合
　　「２号会員」 本法人の目的に賛同し、その事業に協力しようとする法人並びにこれらの

者を構成員とする団体
　　「賛助会員」 本法人の目的に賛同し、その事業に協力しようとする個人

会
員

加
入

申
込

書



●ポスター 
●チラシ 
●パンフレット 
●リーフレット 
●カタログ 
●ダイレクトメール 
●広報紙 
●自費出版 
●機関誌 
●書籍 
●文集 
●詩歌集 
●各種マニュアル 
●会議資料 
●封筒 
●さをり織り 
●冷凍うどん 
●古紙回収 
　　　　etc. 

本 部 ・ 工 場 　〒811―0119 粕屋郡新宮町緑ケ浜一丁目11番 1号 
TEL.（092）962―0764　FAX.（092）962―0768 

南 福 岡 営 業 所 　〒816―0934 大野城市曙町二丁目4番18号 
（福岡県身体障害者授産指導所）　 TEL.（092）501―7405　FAX.（092）501―7425 
博 多 営 業 所 　〒812―0046 福岡市博多区吉塚本町9番 15号 中小企業振興センタービル1階 

TEL.（092）611―2341　FAX.（092）501―7425 
古 賀 営 業 所 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4422　FAX.（092）944―4071 
な の み の 里 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4308　FAX.（092）944―4309 
デイサービスセンター 　TEL.（092）944―4096　FAX.（092）944―4309 
な の み 工 芸 　TEL.（092）944―4419　FAX.（092）944―4071 

北中連だより� 平成30年８月31日発行　2018年夏季号　通巻128号
自　見　榮　祐
野　瀬　　　勝

・障害者支援施設　福岡コロニー
・障害福祉サービス事業所　わーくはうすコロニー
・障害福祉サービス事業所　福岡福祉工場
・障害者支援施設　福岡県障がい者就労支援ホームあけぼの園
・障害福祉サービス事業所　なのみ工芸
・障害者支援施設　なのみの里
・古賀市障害者生活支援センター　咲
・障害者就業・生活支援センター　ちどり
・共同生活援助事業所　グループホームかづるⅠ・Ⅱ
・相談支援事業所　福岡コロニー

〒816-0934 大野城市曙町二丁目４-18
（福岡県障がい者就労支援ホームあけぼの園）
TEL.（092）501-7405　FAX.（092）501-7425
〒812-0046 福岡市博多区吉塚本町９番15号
中小企業振興センタービル１階
TEL.（092）611-2341　FAX.（092）501-7425
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4422　FAX.（092）944-4071
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4308　FAX.（092）944-4309

TEL.（092）944-4419　FAX.（092）944-4071

南福岡営業所

本部・工場

博多営業所

古賀営業所

なのみの里

なのみ工芸

社会福祉法人　福岡コロニーukuoka

olony

〒811-0119　福岡県糟屋郡新宮町緑ケ浜一丁目 11 番 1 号

TEL.（092）962-0764　FAX.（092）962-0768

http://www.fukuoka-colony.net
印刷全般・さをり織り・製麺（冷凍うどん）

ポスター　チラシ　パンフレット　リーフレット　カタログ
ダイレクトメール　自費出版　広報誌　機関誌　書籍　文集
詩歌集　各種マニュアル　会議資料　帳簿　封筒 etc.

残暑お見舞い申し上げます30年度　北中連役員名簿
平成30年６月28日

役 職 名 氏　　名 組　合　名

会　　長 自　見　榮　祐 響工業団地（協）

副 会 長 池　田　幹　友 北九州塗装（協）

〃 安心院　武　彦 小倉機器工業（協）

〃 梯　　　輝　元 魚町商店街（振）

〃 富　澤　善　和 新日本設備工業（協）

〃 安　田　敏　剛 北九州工業団地（協）

常任理事 岩　男　平八郎 萩原・青山商店街（協）

〃 樋　口　和　宏 八幡電気工事業（協）

〃 西　竹　浩　一 戸畑新工業団地（協）

理　　事 白　石　春　利 （協）テクノタウン戸畑

〃 岡　住　　　奏 （協）安協会

〃 髙　木　壽　則 天神商店街（振）

〃 竹　原　健　次 戸畑貨物センター（協）

〃 井　澤　元　博 魚町一丁目商店街（振）

〃 月　形　孝　司 北九州市防水工事業（協）

〃 渡　辺　敏　也 北九州ビルメンテナンス（協）

〃 井　上　　　弘 小倉中央銀座商店街（協）

〃 鍋　屋　秀　一 小倉鉄工団地（協）

〃 黒　瀬　　   剛 中間市建設（協）

〃 井　上　和　秀 （株）井上産商

監　　事 杉　岡　密　雄 小倉駅前商店街（協）

〃 山　岡　義　昭 東小倉工業団地（協）

〃 桝　谷　省　吾 小倉魚町二番街（協）
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四宮　佑次　『風に吹かれて#06』
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